
бежных «партнеров». Пожалуй, 

за все прошедшие 15 лет только 

одна тема потеряла наконец свою 

былую остроту – боеспособность 

нашей армии. Тут у граждан во-

просов к президенту заметно по-

убавилось.

Для любителей конспиро-

логии и всяческих закулисных 

историй всегда важны детали. 

Какой нынче у Путина галстук? 

Сколько шуток на квадратный 

метр текста он отпустил? Кто 

станет медийным «открытием» 

сезона (ведь, как правило, на 

каждой «Прямой линии» вы-

является «нежданчик», то есть 

неизвестный человек из народа, 

задающий неожиданный, а ино-

гда и нелепый вопрос, на который 

президент непременно реагиру-

ет с юмором). Вспомним Фаину 

Ивановну, которая интересова-

лась датой возвращения Аляски, 

жену офицера, пожаловавшуюся 

на мужа, не желающего подарить 

ей собаку. Или героя «Прямой ли-

нии» 2014 года, задавшего вопрос 

о вятском квасе, после чего этот 

квас превратился в культовый 

напиток.

Из любопытных закономерно-

стей «Прямых линий»: начиная с 

2007 года, они всегда проходили 

в четверг. Из чего некоторые кон-

спирологи даже сделали вывод, 

что этот день Путин выбрал по 

совету личного астролога (если, 

конечно, таковой имеется). Как 

утверждают некоторые учебни-

ки по астрологии, четверг, кото-

рым управляет планета Юпитер, 

является самым продуктивным 

днем недели. «Юпитер поджига-

ет землю под нашими пятками и 

заставляет двигаться, – толкуют 

нам эзотерические тексты. – От 

Юпитера исходит невероятно оп-

тимистическая энергия, которую 

можно почувствовать в четверг, 

если мысленно правильно на-

строиться». 

Впрочем, где Юпитер, а где мы 

с вами... Прошедшая «Прямая ли-

ния» имеет следующие парамет-

ры: 3 часа 42 минуты, почти 70 от-

ветов на вечные вопросы. Из 

особенностей нынешней беседы 

со страной – отсутствие каверз-

ных вопросов от отечественных 

оппозиционеров и представи-

телей иностранных СМИ. Зато 

вдоволь было милых и смешных 

вопросов от детей и юношества.

Одна из особенностей по-

добных встреч – обилие цитат 

из философов и прочих замеча-

тельных людей, которые Путин 

использует в своих ответах. По 

этим цитатам эксперты пытают-

ся понять, в какую сторону кло-

нит президент страны и какова 

нынче «генеральная линия пар-

тии». Сразу скажем, нынешний 

набор цитат способен 

вызвать смятение в 

умах наблюдателей. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Надо ли за границей ходить 
и оглядываться

МИД РФ впервые 
в постсоветскую 
эпоху заявил прямо: 
спецслужбы США 
угрожают безопасности 
наших сограждан 
за рубежом

Сергей 
Никоненко 
отмечает 
75-летие
Рассказ народного 
артиста о ролях 
и друзьях

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 11

Счет идет 
на микрограммы

У российских 
спортсменов, 
уличенных 
в употреблении 
мельдония, 
появился шанс 
на амнистию

Ольга ПОГОДИНА:
Восемь лет назад я впервые 

вошла в клетку к тигру 
Мартину...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Традицию проведения пре-

зидентских «Прямых линий» 

Владимир Путин заложил еще 

в декабре 2001-го. Тогда Путин 

отвечал на вопросы страны 

прямо из Кремля. Свидание 

длилось 2 часа 20 минут, за 

которые он успел ответить на 

47 вопросов. Всего тогда было 

принято 400 тысяч вопросов...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

В
се последующие «Прямые 

линии» постоянно увеличи-

вались по продолжительно-

сти – доходило до 4 с лиш-

ним часов – и по количеству 

вопросов: в этом году их на мо-

мент начала вчерашней теле-

трансляции было собрано более 

3 млн. Оно и понятно: с каждым 

годом вырастают технические 

возможности граждан. Если в 

2001-м актуальны были письма 

и звонки, то нынче вопрос прези-

денту можно было задать в самых 

разных формах: через интернет, 

мобильные приложения, видео-

звонок и т. д. 

А что с содержанием? Неиз-

менным остается спектр вопро-

сов, которые интересуют граж-

дан. Из года в год их волнуют 

практически одни и те же пробле-

мы: экономика, социалка, ком-

муналка, ухудшение медицины 

и образования, цены на продук-

ты, коррупция чиновников, пре-

тензии к правоохранительным 

органам, происки наших зару-

О чем мы хотели знать, 
но стеснялись спросить президента

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Ярко отмеченный на нынеш-

ней неделе День космонавтики 

и 55-летие исторического по-

лета Юрия Гагарина высветили 

факт возвращения обществен-

ного интереса в стране к осво-

ению космического простран-

ства. О том свидетельствуют 

соцопросы и дискуссии в ин-

тернете. Почему космос вновь 

привлекает наших сограждан? 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Прежде всего, благодаря появив-

шимся в последние годы инте-

ресным, а главное, вполне реа-

листичным, рассчитанным на 

ближайшие полтора-два десяти-

летия проектам – в частности, соз-

дания на Луне обитаемой базы, ис-

следований Марса и Венеры. А как 

видят ближайшие перспективы 

наши ведущие конструкторы 

космической отрасли? За ответом 

обозреватель «Труда» пришел к 

Владимиру СОЛНЦЕВУ, президен-

ту корпорации «Энергия» – одного 

из крупнейших ракетно-косми-

ческих центров мира, ведущего 

российского предприятия, голов-

ного по пилотируемым системам.

Но для начала две красноре-

чивые цитаты. «Россия может 

нанес ти удар по своему старо-

му сопернику НАСА, отправив 

космонавтов на Луну, – пишет 

британская Daily Mail. – Амбици-

озные планы России вернуться 

на Луну могут стать спус ковым 

крючком для новой гонки – име-

ется в виду использование по-

лезных ископаемых и других ре-

сурсов на лунной поверхности. 

Европейское космическое агент-

ство заявило, что заинтересова-

но в присоединении к попыткам 

России колонизировать Луну». 

Продолжил тему американский 

журналист Ричард Стоун, опубли-

ковав большую статью в журнале 

Science («Наука»): «Возобновление 

интереса России к Луне произошло 

после того, как в 2009-м россий-

ский прибор, установленный на 

лунном орбитальном зонде НАСА, 

обнаружил под поверхностью Се-

лены хранилища замерзшей воды. 

И Россия возродила мечты отпра-

вить космонавтов на ночное све-

тило… Два других краеугольных 

камня российской космонавтики 

связаны с исследованиями Марса 

при помощи автоматов и астро-

физики. Россия объединилась с 

Европой в реализации проекта 

ExoMars. А Институт космических 

исследований и НАСА уже начали 

дискуссию, посвященную буду-

щему – возможной со-

вместной миссии к Ве-

нере после 2025 года».

«Сначала Луна, потом Марс...» 
Разговор с президентом РКК «Энергия»

Пусть никто 
не уйдет 
обиженным, 
Владимир 
Владимирович!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Три дня назад мы (хотя так и хочется 

написать «все прогрессивное чело-

вечество») справляли юбилейную 

дату полета в космос Юрия Гагарина. 

Толково и душевно подошли к собы-

тию, и даже забавная финтифлюшка, 

международная акция «Поехали!», 

была лыком в строку и тронула до уми-

лительного восторга. 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Вспомнился Марк Хагманн, американский 
коллега мужа, который в первый же флорид-
ский вечер за своим гостеприимным столом 
рассказал нам о том ужасе, который испы-
тали американцы 55 лет назад, 12 апреля 
1961 года. «Я помню, – говорил он, – как 
мой отец решил рыть в саду возле дома что-
то типа бомбоубежища. Так тогда многие 
делали, царила настоящая истерия!» А мы по-
ражались американской логике: как можно 
увязать полет нашего космонавта с непре-
менным нападением СССР на США?! А потом 
расслабленный уже порядком Марк проро-

нил любопытное замечание: «Зато теперь я 
знаю, как сделать бомбу из любого мусора, ну 
там из банановой кожуры, лака для волос…» 
«Зачем?» – спросили мы. «Да ни за чем, про-
сто многие думают, что для этого нужно красть 
пластит из секретной лаборатории», – засме-
ялся он. 

Годы спустя, когда я познакомилась 
с Махмудом Мухаметзяновичем Рафиковым, 
некогда самым засекреченным оператором 
«Центрнаучфильма», который под коман-
дой Курчатова вел с самолета с предельно 
близкого расстояния технологическую ки-
носъемку испытаний ядерных бомб, я часто 
соединяла этих двух людей. Хотя никакой 
особой связи меж ними, конечно, нет, кроме 
«два мира – два Шапиро» и атомного про-
екта. На счету Маха, как окрестил Махмуда 
Рафикова Борода (а так за глаза называли 
сотрудники уже самого Курчатова), более 
40 съемок этих кошмарных испытаний. Пи-
лоты менялись, а он оставался на рабочем 
месте с камерой. Перенес лучевую болезнь 
3-й стадии и выжил. И кадры взрыва так 
называемой водородной Кузькиной мате-
ри – тоже его заслуга, больше эту бомбу «в 
деле» никто никогда не снимал. И, кстати, 
знаменитый снимок улыбающегося после 
приземления Юрия Гагарина тоже сделан 
с его кинопленки... 

Как-то мы сидели у Рафикова дома, по те-
левизору шел репортаж с чемпионата мира по 
футболу. Фактурный игрок картинно катался 
по полю, держась за лодыжку, а комментатор 
живописал его страдания и пере-
живаемый им же онлайн неверо-
ятный стресс. 

ЮЛИЯ ИВАНОВА

ДИЗАЙНЕР
– Сейчас из-за работы совсем 
нет времени на спорт. Но хочется 
верить, что даже без подготовки 
километров пять пробегу. Ведь 
в свое время тренировалась, 
мышцы должны помнить... 

АНТОНИО МЕНЕНДЕЗ

СТУДЕНТ
– Я не по этой части. Предпочи-
таю не бегать, а гулять вечерами 
по парку. Но готов снять шляпу 
перед всяким, кто одолеет мара-
фон. 

АЛИСА ГУЛКАНЯН

ФОТОГРАФ
– Слышала про массовые забеги, 
может, даже поучаствую. Бегаю 
по утрам через день. Если не 
на марафон, то на «десятку» сил 
хватит.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Марафонцы нынче в моде
В этом году в Москве планируется про-

вести как минимум десять марафонов на 

разные дистанции, среди которых будут 

и красочные забеги, и забеги по ночной 

столице. Мы спросили горожан, сколько 

километров они смогли бы пробежать.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Махмуд Рафиков – настоящий герой. Справедливо 

было бы подтвердить это официально.

курсы 
валют

$66,4954 (+0,7292)

€74,7940 (+0,1362)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Россия должна или не должна стремиться первой…

ПОЛОВИНА РОССИЯН – ЗА ОСВОЕНИЕ ЛУНЫ И МАРСА

Создать базу 

на Луне?

Отправить экспедицию 

людей на Марс?

Скорее должна 48,00% 48,00%

Скорее не должна 39,00% 40,00%

Затрудняюсь ответить 13,00% 12,00%

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМа проведен 2–3 апреля 2016 года 
в 130 населенных пунктах в 46 областях, краях и республиках и 9 ФО России.
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пппрогр

Во время «Прямой линии» Владимир Путин цитировал Ленина, 
Сталина и песни советской поры

3
часа

42 
минуты длилась 
очередная 
прямая линия 
с президентом
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6,5 млн пассажиров cможет принимать
второй аэровокзальный комплекс аэропорта Симферополя. 

Строительство комплекса начинается в мае

Дефицит федерального бюджета России 
за первые три месяца текущего года составляет 712,9 млрд рублей, 

или 3,7% ВВП

ФРАЗЫ ОТ. . .

Николай 
Патрушев
секретарь Совбеза 

РФ 

– В Сирии мы сегодня 

создали необходимые 

предпосылки для вытеснения «джи-

хадистских» боевиков на земле пра-

вительственными войсками, уста-

новления режима прекращения огня 

и запуска политического процесса.

Леонид Рошаль
детский врач

– Надо законодательно 

закрепить ответствен-

ность граждан за свое 

здоровье. Что делать – 

штрафовать, в тюрьму 

сажать, не оказывать лечение? Сегод-

няшнее состояние полного отсутствия 

ответственности за свое здоровье по-

том выливается в огромные матери-

альные потери для государства.

Александр Ткачев
глава Минсельхоза

– Конкуренты не дрем-

лют, они смот рят на 

российский рынок как 

на лакомый кусок. Де-

вальвация и санкции 

– это не вечная вещь. Поэтому нужно 

очень спешить, быстро учиться про-

изводить свои овощи. Если мы займем 

эту нишу, то ее никому не отдадим. 

Франц 
Клинцевич
зампред комитета 

Совета Федерации

– Высказываются пред-

ложения о создании 

списка «опасных» стран, для выезда в 

которые потребуются дополнительные 

обос нования – командировка, наличие 

там родственников и так далее. Тур-

ция – первый кандидат на попадание 

в этот список.

Юрий Нагибин
писатель

(из дневника, 

15 апреля 

1974 года)

– Теперь я твердо знаю: 

каждый активно уча-

ствующий в современной жизни че-

ловек становится к старости невропа-

том. Сохраниться можно, лишь живя 

в спасительной глухоте... Ограничен-

ная параличом способность к пере-

движению тоже служит этой цели, 

а также выключенность из профес-

сиональной жизни, т. е. из борьбы за 

существование.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Как показывает опыт последних лет, 

после проглоченной нами восемь лет 

назад экстрадиции Бута из Таиланда 

американцы беззастенчиво выслежи-

вают граждан РФ, которые им якобы  

навредили или могут навредить. С 

помощью ли местных властей или без 

нее, вывозят подозреваемого к себе на 

допросы, а дальше суд, тюрьма... 

Законно ли это с точки зрения Кон-

венции по правам человека? Конечно, 

нет. Удалось ли добиться от США со-

блюдения процессуальных норм на 

основе взаимности? Тоже нет. Аме-

рика нас игнорирует и провоцирует. 

В ответ мы помогли им вызволить из 

Сирии незаконно проникшего туда 

гражданина США. Нас сухо поблаго-

дарили на брифинге в Госдепарта-

менте... 

«На настоящий момент нами за-

фиксирован 21 случай выдачи амери-

канскими властями ордеров на арест 

российских граждан в третьих странах 

для их экстрадиции в США, включая 

фактическое похищение гражданина 

России Романа Селезнева на Мальди-

вах. Последний случай – арест в Фин-

ляндии 19 декабря властями этой стра-

ны Юрия Ефремова». Это из недавнего 

заявления уполномоченного МИД РФ 

по вопросам прав человека, демокра-

тии и верховенства права Константина 

Долгова.

Надо ли за границей ходить и оглядываться
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На этот раз президент России 

цитировал не своего любимого 

философа Ивана Ильина или Ма-

хатму Ганди, а вспомнил слова 

Ленина, Сталина, да еще и строч-

ку из «Интернационала»: «Никто 

не даст нам избавленья, ни Бог, 

ни царь и не герой». А если к это-

му еще прибавить фрагмент из 

знаменитого марша: «От тайги 

до британских морей Красная 

армия всех сильней», который 

нынче помнят разве что болель-

щики ЦСКА, картина получится 

в багровых тонах. 

В целом же «Прямая линия» 

шла ровно и традиционно, вы-

зывая ощущение хорошо подго-

товленного экспромта – с массой 

цифр, аргументов и фактов, кото-

рые в нужный момент оглашал 

наш президент. Если не вдаваться 

в цитаты, а рассказать по суще-

ству, то вот что мы узнали. Что, 

например, дороги у нас неваж-

ные, но их будут ремонтировать. 

При этом о дураках не прозвучало 

ни слова. 

Нас заверили, что несмотря на 

все трудности экономика работа-

ет и даже увеличивается экспорт 

несырьевых товаров. И вообще 

все будет улучшаться, но только 

в следующем году. На вопрос, 

какая сейчас полоса в жизни 

России – белая или черная, пре-

зидент ответил уклончиво: серая.

Вновь, в который уже раз, 

прозвучали похвалы в адрес 

«лучшего министра финансов» 

Алексея Кудрина, который, как 

выяснилось, тайком дает сове-

ты главе страны. Мы узнали, что 

единственное, на чем экономит 

Путин, – это его личное время. 

Россиянам, обдумывающим 

планы на отпуск, в который раз 

объяснили, что Крым и Кавказ 

нисколько не хуже Турции и 

Египта. Хотя Турция, по словам 

президента, нам друг, а вот Эрдо-

ган – нет. И тут очень к месту ока-

зался вопрос не по годам муд рой 

12-летней Вари Кузнецовой: кого 

будет спасать Путин, если вдруг 

увидит, как одновременно тонут 

Порошенко и Эрдоган? Президент 

вежливо ответил, что никого, по-

скольку если кто-то очень хочет 

утонуть, то помочь ему невозмож-

но... Коротко и по существу!

Лично мне показался весьма 

неожиданным ответ Владимира 

Владимировича по поводу расту-

щих тарифов на ЖКХ. Когда его 

спросили, нельзя ли как-нибудь 

приостановить их рост, Путин не-

ожиданно вспомнил советское 

время, когда тарифы не рос-

ли, зато и денег государство не 

вкладывало в инфраструктуру. 

А вкладывало оно в основном в 

оружие, самолеты и военные ко-

рабли. И привело это к тому, что 

мыло и сахар начали выдавать по 

талонам, а потом вообще исчез 

СССР... Получается, если хочешь 

сохранить Российскую Федера-

цию на карте мира, поменьше 

задавай вопросов о тарифах на 

ЖКХ.

Впрочем, за время нынешней 

«Прямой линии» на нас обрушил-

ся шквал самой разнообразной 

информации и по другим темам. 

Так, выяснилось, что у президен-

та все хорошо в личной жизни. 

Что, выбирая между ЕГЭ и уст-

ным экзаменом, он предпочел 

бы устный ответ. Что президент 

иногда ругается матом, правда, 

только на себя. Что информация 

об офшорах, вызвавшая скандал 

во всем мире, достоверная, ее го-

товили грамотные юристы, но 

интерпретация ее в СМИ невер-

ная. Что в России не дают взятки 

скрипками и виолончелями. Что 

Путин любит кашу. Что у ЛДПР 

есть своя идеология. Что в США 

небогатый политический выбор 

О чем мы хотели знать, 
но стеснялись спросить президента

и проблема с преемственностью 

власти. Что Барак Обама сделал 

ошибку в Ливии, но сам по себе 

он человек порядочный. Что Рам-

зан Кадыров тоже порядочный, 

но горячий человек, и его нужно 

понять...

Из других заявлений Владими-

ра Путина особо стоит отметить 

следующие. О том, что несмотря 

ни на что России нужна стабиль-

ная, процветающая Украина. 

О том, что основной причиной 

создания Национальной гвардии 

в РФ стала необходимость ужес-

точения контроля за оборотом 

оружия в стране. И наконец о 

том, что правительство у нас не 

слабое, а совсем даже наоборот. 

Из крылатых выражений, ко-

торыми так славятся путинские 

«Прямые линии», наверняка 

войдет в обиход яркая фраза, 

прозвучавшая, когда президент 

рассказывал о состоянии наших 

финансовых резервов: «Если во-

обще прекратить все делать, со-

всем прекратить всем работать, 

как говорят – шило в стенку, 

четыре месяца можно жить». 

Уверен, что энергичное «шило в 

стенку» обязательно полюбится 

и пойдет в народ.

Ну, и закончилась «Прямая 

линия» вполне жизнеутверж-

дающе. Президент прочитал на 

экранах, где бегущей строкой 

показывали эсэмэски, приходя-

щие в студию, одно из таких по-

сланий: «Долгих лет жизни вам. 

Баба Зина»». В ответ Путин пере-

дал привет бабе Зине, которая в 

этот день стала, можно сказать, 

медийным открытием «Прямой 

линии – 2016». Т

Разговор 

со страной. 

Апрель, 

2016-й.

Пусть никто не уйдет 
обиженным, Владимир 
Владимирович!

«Гагарин, когда 
приземлился и 
в специальной 

комнате ждал правитель-
ственного звонка, выглядел 
уставшим, отстраненным, 
так что мне было очень 
неудобно отвлекать его 
съемкой. Но на вопросы 
о самочувствии отвечал: 
«Хорошо». А ведь он был 
единственным на планете 
человеком, испытавшим то, 
чего никому не доводилось 
испытывать. Дикий стресс, 
чудовищные нагрузки – все 
внутри, не напоказ…»

Помолчал и добавил: 
«Росатом» – правопреем-
ник «Средмаша», от которо-
го меня всегда командиро-
вали на «атомные» съемки. 
Казалось бы, он должен 
вспомнить обо мне. А сей-
час мои съемки почему-то 
оценивают люди в Мини-
стерстве культуры, публика 
сугубо гуманитарная, они 
там никакого понятия не 
имеют, с какого боку к ним 
подходить».

Эта вторая реплика была 
связана с тем, что его про-
катили на звание Героя Рос-
сии, хотя Курчатовский ин-
ститут хлопотал. О них «обо 
всех», чиновниках разного 
калибра, думалось с непри-
язнью: для такого человека 
пожалели награду, хотя он 
ее заслужил абсолютно! 
Ведь многие пилоты из тех, 
с кем он летал на задания, 
тогда ее получили, а Маха 

по горячим следам просто 
некому было представить – 
к военному ведомству он не 
относился, а на киностудии 
никто и не знал, чем он за-
нимается, – секретность. 
И тогда я дала себе слово, 
что в следующем году, юби-
лейном для космонавтики 
и потому особенном для 
нашей страны и ее прогрес-
сивного населения, обя-
зательно обращусь с этим 
вопросом к президенту. 

Не знаю, дойдет ли. 
А если дойдет, заденет ли, 
ведь в тренде, по словам 
пресс-секретаря Кремля 
Дмитрия Пескова, нынче 
у нас три темы: ЖКХ, дороги 
и льготы. Даже один мой 
некогда коллега написал 
президенту о том, что в их 
подъезде творится формен-
ное безобразие, – что на-
зывается, приехали! А ведь 
как славно все начиналось, 
по Стругацким практически, 
«счастье для всех, даром, 
и пусть никто не уйдет оби-
женным!» 

Пусть никто не уйдет 
обиженным, Владимир 
Владимирович. И не могу не 
сказать вам, что сделать это 
еще не поздно: Махмуду Му-
хаметзяновичу 92, он бодр, 
сам ездит на дачу и чинит 
там крышу. У него отличная 
память, он точен в деталях, 
прекрасно помнит каждый 
свой кадр. И еще он не тя-
нет одеяло на себя, хотя мог 
бы. Одно слово: герой. Т

21
случай выдачи 
американскими 
властями ордеров 
на арест российских 
граждан в третьих 
странах для их 
экстрадиции в США 
зафиксировали 
в МИД РФ

•ЭХО•

Столкнувшись с категорическим отказом Вашингтона следо-

вать в отношении россиян нормам международного права 

и даже вести диалог на эту тему, МИД РФ впервые в постсо-

ветскую эпоху заявил прямо: спецслужбы США угрожают 

безопасности наших сограждан за рубежом. Насколько же 

велика угроза ареста в третьих странах по ордерам амери-

канского правосудия и вывоза задержанных в США? 

Сразу после завершения «Пря-

мой линии» с президентом 

страны мы составили список во-

просов, заданных в последних 

публикациях «Труда» и не нашед-

ших пока ответа. 

– Почему Минфин постоянно плачет-
ся о нехватке денег для экономики 
России и с таким же постоянством 
вкладывает их в американские ценные 
бумаги под 1,5–2% в американских 
банках вместо того, чтобы доверить их 
отечественному бизнесу хотя бы под 
10% годовых? 
– Почему Госдума принимает закон, 
регулирующий работу коллекторов, но 
не запрещает ростовщические МФО, 
которые выдают деньги под 1000% 
годовых? 
– Что мешает полностью запре-
тить спайсы вместо того, чтобы 

регулярно обновлять список за-
прещенных разновидностей этого 
наркотика? 
– Если казна так нуждается в нало-
говых поступлениях, почему до сих 
пор не введен прогрессивный налог 
с самых богатых, как это сделано в 
большинстве экономически развитых 
государств? 
– Почему государство не пользует-
ся таким мощным инструментом, 
как монополия на крепкий алко-
голь? 
– Почему в мире падают цены на про-
довольствие и бензин, а в нашей стра-
не они неуклонно растут?
– Почему несмотря на все провалы 
в экономике РФ у нас по-прежнему 
правительство и Центробанк –  вне 
критики президента?
– Почему в космической державе от-
менили астрономию в школе? 

КСТАТИ

А вот еще вопросы...

В эпоху СССР, в самый разгар холод-

ных шпионских войн, США не решались 

на откровенные провокации в отноше-

нии рядовых граждан, боясь ответных 

зеркальных мер. Паритет соблюдался. 

А вспомните знаменитый обмен Абеля 

на сбитого над Уралом американско-

го пилота на мосту в Берлине! Но это 

история. А теперь юрисдикция США 

демонстративно распространена на 

контролируемую трансатлантически-

ми договорами половину мира. Самих 

американцев, даже нарушивших закон 

в этих зонах, как «представителей ме-

трополии» никому нельзя трогать без 

согласия их посольства. Их защищает 

родная Фемида. 

В 1998-м в Италии на альпийском 

курорте Чермис два пилота американ-

ских ВВС играючи срезали хвостовым 

оперением трос канатной дороги на 

высоте 110 метров и убили 20 человек 

– итальянцев, поляков, немцев. За-

пись самописца пилоты, прилетев на 

базу, уничтожили. За что их уволили 

со службы. А вот арестовать виновни-

ков смерти 20 граждан американцы 

не позволили. Их судили в США и… 

полностью оправдали по обвинению 

в неосторожном убийстве. Европейцы 

утерлись – не в первый и не в послед-

ний раз. 

В судебной практике США есть два 

диаметральных подхода к географии 

своей юрисдикции. Суть первого осно-

вана на решении Верховного суда 1909 

года и сводится к «презумпции против 

экстерриториальности». В то же время  

США в разных уголках своего зако-

нодательства имеют так называемые 

длиннорукие законы – экстерриториаль-

ные нормы, которые можно применить 

к гражданам другого государства. До 

недавнего времени они применялись 

по защитительному принципу, в особых 

случаях – терроризм, шпионаж, убий-

ство конгрессмена, подделка дензна-

ков, наркоторговля. Но сегодня империя 

идет вразнос.

Известный американский публицист 

Пол Крейг Робертс так описывает право-

вую аномалию: «Вашингтон утвержда-

ет власть американских судов над ино-

странными гражданами и требует для 

них экстерриториальной юрисдикции в 

связи с зарубежными событиями, кото-

рые своим ходом не удовлетворяют Бе-

лый дом и американских лоббистов». В 

качестве примеров он привел принужде-

ние суверенной Швейцарии к отказу от 

банковской тайны, наложение штрафа в 

9 млрд на французский банк BNP Paribas 

в рамках односторонних антииранских 

санкций, срыв Госдепом сделки по «Ми-

стралям», скандальное вмешательство 

ФБР в дела футбольные...

«Представьте себе мир, в котором 

каждая страна настаивала бы на экстер-

риториальности своих законов. Планета 

окажется в состоянии перманентного 

хаоса. Но Вашингтон убежден, что, по-

скольку история выбрала Америку для 

утверждения своей гегемонии в мире, 

ни один другой закон не актуален», – 

подытожил Робертс.

Как водится у американцев, в отсут-

ствие контрмер они уверены в полной 

безнаказанности и трактуют между-

народное право так, как им удобно в 

каждом отдельном случае. «Задержа-

ние правоохранительными органами 

США российских граждан на террито-

рии третьих стран не имеет отношения 

к российско-американскому договору о 

взаимной правовой помощи 1999 года. 

США и Россия не являются сторонами 

договора о выдаче», – заявил предста-

витель Министерства юстиции США 

Марк Абуэг. 

В переводе на русский это означает, 

что путешественникам есть чего опа-

саться. Все пути теперь ведут не обяза-

тельно в Рим, некоторые запросто при-

ведут и в американскую тюрьму. Т
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Вот и руководитель 

«Энергии» с редким 

для сегодняшнего дня 

оптимизмом смотрит в будущее. 

Он убежден, что сотрудничество 

стран в освоении космоса будет 

укрепляться и выйдет на каче-

ственно иной уровень. Сейчас, 

например, сверхтяжелой ракетой 

занимаются в США, в планах она 

и у России, Китая. Между тем, по-

лезная нагрузка для такой ракеты 

ограниченна, и она может быть 

использована для запуска, ска-

жем, только раз в два года.

– Теперь представьте, – убеж-

дает Владимир Львович, – что 

заинтересованные страны объ-

единились и вместе создают 

сверхтяжелую ракету, одну на 

всех. Каждое государство смо-

жет использовать ее, когда по-

явится необходимость. Причем 

в данном случае не столь важно, 

с какого космодрома она будет 

стартовать – с американского, 

российского или китайского. 

Главное, резко улучшатся эко-

номические показатели. Я не так 

давно предлагал эту идею аме-

риканским коллегам. На уровне 

специалистов она встречена с 

пониманием. Со временем, не 

сомневаюсь, и политики придут 

к выводу, что дорогостоящие про-

екты, осуществляемые в одиноч-

ку, не лучший путь. 

Альтернативы объединению 

усилий нет. Надо по главным на-

правлениям работать так, как 

это делается сегодня на МКС, 

где русские, американцы, немцы, 

англичане, итальянцы, японцы, 

французы работают плечом к 

плечу ради общего дела. И у них 

прекрасно получается. Правиль-

но сказала американка Сунита 

Уильямс: «МКС – это идеальная 

модель мира». По словам прези-

дента «Энергии», осуществлять 

сложные проекты всегда быстрее 

и дешевле, когда суммируется ин-

теллектуальный, финансовый и 

промышленный потенциал раз-

ных стран. Это в полной мере от-

носится и к полетам на Луну или 

на Марс. 

А что все-таки перспективнее 

для землян – колонизация Луны 

или Марса? Ответ Солнцева: 

сначала Луна, потом Марс. Без 

отработки технологий на Селе-

КОНСТАНТИН ГОНЧАРЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО ЖСК «МАРЬИНО–9»

Наш московский жилищно-строительный 

кооператив в соответствии с законом обра-

зовал фонд капитального ремонта нашего 

дома и открыл в банке специальный счет. 

Сделали мы это с одной целью: чтобы не 

перечислять деньги в неведомый регио-

нальный фонд, а тратить на собственные 

нужды. Нашему дому исполнилось 25 лет. 

Лифты вырабатывают регламентный срок 

эксплуатации, и уже к осени мы на собран-

ные средства заменим лифты в одном подъ-

езде нашего дома. Все решения приняты, 

оформлены надлежащим образом, аванс 

оплачен, оборудование уже изготавлива-

ется на российском заводе. 

В то же самое время правительство 

столицы выполняет программу замены 

лифтов в многоквартирных домах. В про-

шлом году заменили тысячи, сегодня на 

программу снова выделяются средства 

городского бюджета. Москва может себе 

это позволить. А в других городах и ве-

сях с этим труднее. В этой связи есть идея. 

Пусть оставшиеся 6 подъездов нашего 

дома будут включены в программу пра-

вительства Москвы по бесплатной замене 

лифтов. Тогда мы готовы в течение 6 лет 

финансировать капремонт из средств, 

собираемых на упомянутый спец счет, 

«Сначала Луна, потом Марс...» 
Разговор с президентом РКК «Энергия»

Утром лифты, вечером деньги за капремонт
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Вчера наш президент чуть ли не целый 

день общался с россиянами и, как и 

ожидалось, услышал жалобы на рост 

цен и коммунальных тарифов. А наш 

автор и эксперт в сфере ЖКХ вносит 

предложение, которое может хотя бы 

отчасти избавить сограждан от издер-

жек коммунальной реформы. Речь о 

новых сборах на капремонт, которые 

многие владельцы квартир встретили 

в штыки. И с которыми тем не менее 

им придется жить. 

не, без обретения там опыта от-

правляться на Красную планету 

опасно. Потому именно освоение 

Луны сегодня является одним из 

важнейших направлений рос-

сийской космонавтики. 

Не могу не возразить Влади-

миру Львовичу: все бы хорошо, 

да ведь известно, что из Феде-

ральной космической програм-

мы (ФКП) на 2016–2025 годы со-

кращено финансирование ряда 

важных направлений. Таких как 

создание лунного взлетно-поса-

дочного комплекса (ЛВПК), ор-

битальной станции, скафандра, 

межорбитального буксира. Не 

станет ли это тормозом на пути 

к Луне? 

Этого не произойдет, по мне-

нию моего собеседника, потому 

что предприятия продолжат 

работы по проектам за счет 

собственных средств. Вопрос 

специально рассматривался в 

«Роскосмосе», расчеты показали 

реальность такого варианта. И к 

2025-му будет создан неплохой 

задел. Он станет отправной точ-

кой для следующей программы, 

в которой будет прописан облет 

Луны и высадка космонавтов.

– Работы по созданию нового 

пилотируемого корабля «Федера-

ция» идут по графику, – замечает 

президент «Энергии». – Тради-

ционно оболочки космических 

кораблей во всем мире делают из 

алюминиевых сплавов. При та-

кой технологии не обойтись без 

сварных швов, что ограничивает 

возможности конструкторов. Мы 

же проектируем новый корабль в 

том числе и из композитов, кото-

рые дают возможность обойтись 

без сварки. Сейчас находимся в 

стадии испытаний и принятия 

решений.

Уже с 2019 года начнется серия 

испытаний девятитонного спус-

каемого аппарата. Первый бес-

пилотный старт нового корабля с 

космодрома «Восточный» должен 

состояться в 2021-м. «Федерация» 

будет запущена на околоземную 

орбиту, затем в автоматическом 

режиме пристыкуется к МКС и 

потом вернется на Землю. Таких 

испытательных запусков будет 

два-три. А старт экипажа в новом 

корабле намечен на 2023 год. 

Тогда и начнется летная жизнь 

кораб ля. Экипаж 4–6 человек. 

Масса при использовании в ближ-

нем космосе – 14,4 тонны, при по-

лете к Луне – 20 тонн.

К Селене такой корабль от-

правится после 2025 года, ког-

да для запуска с Земли можно 

будет использовать тяжелую 

ракету «Ангара-А5В». Сначала 

планируется облет кораблем 

Луны без экипажа и возвращение 

на Землю. Второй лунный рейс 

будет более сложным. Корабль 

опять-таки без экипажа долетит 

до Луны, выйдет на ее орбиту и 

будет совершать витки вокруг 

Селены. А взлетно-посадочный 

комплекс (ЛВПК) прилунится в 

автоматическом режиме. Он дол-

жен находиться на поверхности 

ночного светила, как и будущие 

космонавты, 14 суток (в земном 

измерении). Потом кабина ЛВПК 

стартует с Луны и стыкуется с ко-

раблем. Обратный путь до Земли 

займет трое суток. И если вся эта 

сложная программа завершит-

ся без замечаний, то в 2030-м на 

Селену высадятся российские 

космонавты.

После чего наступит следу-

ющий этап в освоении Луны – 

строительство долговременной 

обитаемой базы. Эти работы 

начнутся до 2035 года, то есть 

уже нынешнее поколение станет 

свидетелем поселения землян в 

космосе. Скорее всего, проект 

будет международным. Европа 

уже проявила к нему большой 

интерес.

– Лунное направление в отече-

ственной космонавтике является 

приоритетным, – подчеркивает 

руководитель «Энергии». – В мас-

штабной программе задейство-

ваны многие предприятия, 

НИИ, КБ, лаборатории. Работы 

много. Не так давно Луне было 

посвящено заседание Научно-

технического совета. В частно-

сти, рассматривались вопросы 

радиационной безопасности. 

Американским астронавтам, 

когда они летали к Луне, очень 

повезло: во время их миссии не 

случилось опаснейших мощных 

солнечных вспышек – так назы-

ваемых солнечных протонных 

событий. Мы не можем уповать 

на везение…

Пригодятся ли на Луне транс-

формируемые (надувные) моду-

ли? («Труд» в номере от 5 июня 

2015 года рассказывал о весьма 

перспективных работах в РКК 

«Энергия» по этому направле-

нию.)

– Конечно же, и на Луне, и 

в околоземном пространстве 

такие модули будут использо-

ваны, – отвечает на мой вопрос 

Солнцев. – В чем особенность 

этой конструкции? Размеры мо-

дуля при запуске с Земли втрое 

меньше, чем в развернутом на ор-

бите виде. Они помогут решить 

множество задач. Например, за-

щитить экипаж от излучения и 

от частиц космического мусора, 

увеличить полезный герметич-

ный объем, улучшить эргономи-

ку околоземных пилотируемых 

станций. А в будущем, уверен, и 

планетных баз. 

Для защиты от микрометео-

ритов «Энергией» в кооперации 

с другими предприятиями был 

создан новый композиционный 

материал повышенной проч-

ности. На орбиту модуль будут 

выводить с помощью ракеты-но-

сителя среднего класса «Союз». 

При использовании же традици-

онных материалов для модуля та-

кого же объема потребовалась бы 

ракета тяжелого класса и совсем 

другие деньги. Кстати: в США на 

создание подобной конструкции 

ушло уже более 15 лет, а «Энер-

гии» всего за три года удалось 

достичь вполне соизмеримых 

результатов. 

– Мы нашли понимание в го-

скорпорации «Роскосмос», – гово-

рит Солнцев. – Рассматривается 

возможность включения работ 

по трансформируемому модулю 

в ФКП до 2025 года, чтобы успеть 

поработать с ним в составе МКС. 

А дальше планируем создание 

полноразмерных, в 300 кубоме-

тров объема, обитаемых модулей. 

Такие можно использовать в со-

ставе орбитальных космических 

станций, а также при строитель-

стве планетных баз – при реали-

зации лунной и марсианской 

пилотируемых программ...

Так вполне буднично и убеж-

денно Владимир Солнцев гово-

рит о рождении фантастической 

техники завтрашнего дня. Соб-

ственно, такая у них в «Энергии» 

работа: превращать фантастику 

в реальность, в будни. Т

с. 1

Президент РКК «Энергия» 

Владимир Солнцев показывает 

на лунном глобусе, где может 

прилуниться российский корабль 

с экипажем.

520 тысяч
человек посетили в минувшем году 
Мемориальный музей космонавтики 
в Москве. Это на 160 тысяч больше, 
чем годом ранее

7,5 тысячи рублей
составит с 1 июля минимальный размер оплаты труда. 

Соответствующий законопроект поддержало правительство

Новокузнецкий 
и Кандалакшский алюминиевые заводы закрывать не планируют, сообщил руководитель 

дирекции по взаимодействию с госорганами холдинга «Русал» Олег Вайтман
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Виктор Ерофеев
писатель

– Счастье – очень кратковременное 
явление. Этимологически оно про-
исходит от слов «сей час». Поэтому 
создавать Министерство счастья 
абсурдно с философской точки зре-
ния. К тому же никакое государство 
не может обеспечить гражданам по-
стоянное счастье – разве только от-
дельным, своим ребятам. Однако мы 
можем стать сильной, богатой, про-
цветающей страной. Но нам постоян-
но что-то или кто-то мешает. Может, 
для начала лучше создать НИИ наших 
несчастий, чтобы разобраться с при-
чинами вечных неурядиц? 

 Сергей Урсуляк
кинорежиссер

– Какое Министерство счастья? Вы 
о чем? Задайте лучше этот нелепый 
вопрос президенту Владимиру Пути-
ну, он как раз сейчас разговаривает 
с народом на прямой линии.

Антон Носик
блогер

– Сначала надо разобраться, что 
есть счастье. Для одних это возмож-
ность работать, лечиться, разви-
ваться, спокойно ходить по улицам... 
А для других – возможность разма-
хивать оружием. В ОАЭ другая про-
блема: огромное количество денег, 
заработанных паразитическим спо-
собом, и очень малое количество 
населения. Потому Министерство 

счастья там ломает голову над во-
просом, дарить ли своим гражданам 
сначала виллу, а потом «Бентли», или 
наоборот? В России же другие слож-
ности: как обеспечить пенсионеров 
дровами? В два или три раза сокра-
тить бюджет на здравоохранение? 
Хотя послушать наших министров, 
так каждый из них и без того воз-
главляет Министерство счастья. 

Геннадий Ветров
юморист

– Вы знаете, даже пошутить на 
предложенную вами тему трудно. 
Практически невозможно. Поэто-
му скажу серьезно. Считаю себя 
счастливым человеком – во многом 
благодаря окружающим меня лю-
дям. И мой вам совет: счастье надо 
ждать, быть готовым к встрече с ним 
каждую минуту. А дождавшись, бе-
речь.

Алексей Макаркин
первый вице-президент 

Центра политических 

технологий 

– Да, и в России можно создать Ми-
нистерство счастья, только где взять 
деньги на эту придумку? Лезть в бюд-
жет? Но там и без того слышно позвя-
кивание: ложка скребет по дну. Луч-
ше победить коррупцию и привлечь 
к борьбе с ней силы гражданского 
общества. Вот и будет нам счастье. 
 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В чем счастье, брат?
Спикер Совета Федерации Валентина Ивановна Матвиенко 

предложила создать в стране Министерство счастья. Ее, видимо, сильно 

впечатлила встреча с вице-президентом Объединенных Арабских 

Эмиратов. Оказывается, у них там существуют Министерство счастья 

и Министерство будущего. Но приживется ли то, что выросло в знойной 

пустыне, на российских черноземах?

ВОПРОС «ТРУДА»
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в любом городе нашей страны. Уверен, 

при таких условиях к нам присоединятся 

другие благополучные самоуправляемые 

московские ЖСК и ТСЖ.

В свое время мы не ждали, когда госу-

дарство разбогатеет и бесплатно предо-

ставит нам квартиры, а собрали кровно 

заработанные деньги и построили себе 

дом в Москве на бывших марьинских от-

стойниках. Четверть века мы бережно от-

носились к своей собственности, к своему 

дому. Все строительные конструкции и 

инженерное оборудование находятся в 

идеальном состоянии. Но лифты имеют 

регламентный срок эксплуатации, на-

рушать который просто опасно. Поэтому 

на общем собрании мы в марте приняли 

решение о поэтапной замене всех лифтов 

на свои средства. Не ожидая, когда повы-

сятся цены, разместили заказ на полную 

замену лифтов в одном подъезде нашего 

дома. Сделали проект работ, разместили 

заказ на Карачаровском механическом 

заводе и в апреле перевели в адрес под-

рядчика 1 250 856 рублей аванса. Через 

три месяца полная стоимость работ будет 

на банковском счете, и мы целиком опла-

тим замену лифтов в одном подъезде. Но 

подъездов-то 7, значит, нам надо собирать 

деньги для полной замены лифтов еще 

шесть лет.

Москва – город богатый, но ведь и сто-

имость объектов ЖКХ здесь немаленькая. 

В столице еще с 70-х годов в массовую се-

рию вошли 12-, 16-, 17- и 22-этажные дома. 

Значительную часть стоимости дома, а 

значит и капитального ремонта, состав-

ляет замена вертикального транспорта 

– лифтов. Только в прошлом году и только 

на Карачаровском механическом заводе 

было изготовлено 3500 лифтов на бюд-

жетные средства Москвы. Все эти лифты 

были бесплатно установлены в столичных 

многоэтажках. Наш дом первоначально 

вошел в программу замены лифтов, но 

правила изменились, нам как «коопера-

тивщикам» предложили менять лифты за 

счет собственных средств капитального 

ремонта. Мы согласились. Но нам не вы-

годно растягивать работу на 6 лет и терять 

часть собранных денег из-за инфляции. 

А властям выгоднее поощрять включе-

нием в программу ЖСК, которые готовы 

делиться, чем устанавливать бесплатные 

лифты всем подряд. Т

P. S. Если президент обратит внимание на 
наше обращение, то есть на конкретное пред-
ложение собственников марьинского дома, то 
чиновники наверняка возьмут под козырек. 
Мы получим новые лифты на законных основа-
ниях сегодня и сейчас, а средства капитального 
ремонта, собранные в течение последующих 
шести лет, можно будет на законных основани-
ях использовать для ремонта многоквартирных 
домов – хоть в российском Крыму, хоть на 
Дальнем Востоке. А за эффективностью их рас-
ходования я буду следить лично и сообщать на 
нашем сайте http://marino9.ru в интернете.
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71,6 млрд рублей
составили совокупные затраты ОАО «НК «Роснефть» 

на охрану окружающей среды 

Газета «Ведомости» назвала 

«Роснефть» компанией неде-

ли. Однако следует отметить, 

что, начиная с азиатского 

турне Игоря Сечина, которое 

состоялось в середине марта, 

крупнейшая российская НК 

постоянно возглавляет меди-

арейтинг. 

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

И 
это, конечно же, не случай-

но. Проект во Вьетнаме, 

в котором «Роснефть» впер-

вые выступила оператором 

бурения в международных 

водах и доказала, что накопила 

опыт для реализации сложных 

технологических задач. Акции 

компании, которые каждую не-

делю бьют исторические макси-

мумы. Новости об увеличении по-

ставок в Европу, доказывающие, 

что «Роснефть», несмотря на курс 

на диверсификацию, укрепляет 

позиции на традиционных экс-

портных рынках. Соглашения, 

подписанные в Индии, которые 

эксперты назвали «крупнейшими 

сделками в нефтегазовом секторе 

за последние годы», свидетель-

ствующие об уровне доверия 

к «Роснефти» со стороны ино-

странных инвесторов и позволя-

ющие создавать международные 

энергетические хабы в Восточной 

Сибири и укреплять позиции на 

азиатском рынке. Договоренно-

сти с Китаем о поставках высо-

котехнологичного уникального 

оборудования для строительства 

судостроительного комплекса 

«Звезда», который будет произ-

водить суда и оборудование для 

освоения шельфа. И это только 

начало. 

Итоги года: рекорды 
и перспективы
После возвращения из азиатского 

турне Игорь Сечин доложил о про-

изводственных достижениях ком-

пании президенту. В том числе он 

сообщил, что в 2016–2018 годах 

«Роснефть» планирует увеличить 

объем инвестиций до 1 трлн руб-

лей ежегодно. Сечин также обра-

тил внимание на то, что в про-

шлом году компания установила 

новый рекорд, увеличив добычу 

углеводородов до 254,2 млн тонн 

н. э. (5,16 млн баррелей н. э. в 

сутки). «Проходка в эксплуата-

ционном бурении увеличилась 

на 36% и достигла 6,9 млн метров. 

В эксплуатацию введено более 

1,8 тысячи новых скважин», – со-

общил глава «Роснефти». Кроме 

того, Сечин доложил об открытии 

семи месторождений и 117 новых 

залежей (открытые запасы про-

мышленных категорий превыси-

ли добычу на территории России 

в 1,7 раза – притом, что большин-

ство международных нефтяных 

корпораций сталкивается с угро-

жающим сокращением своих за-

пасов). Принципиально важно, 

что, вкладываясь в свое разви-

тие, «Роснефть» становится все 

более универсальной компанией, 

увеличивает долю собственного 

сервиса (сейчас этот показатель 

достиг 56%). Это, безусловно, по-

вышает устойчивость компании. 

Еще один важный момент из 

отчета президенту: в 2015 году 

несмотря на резкое падение цен 

на нефть компания обеспечила 

продажу на внутреннем рынке 

45,5 млрд долларов США. Тем 

самым, как отмечают инвести-

ционные аналитики, «Роснефть» 

оказала существенную поддерж-

ку валютному рынку России и ста-

бильности курса национальной 

валюты РФ. 

По словам экспертов, за про-

шлый год «Роснефть» показала 

наилучшие за всю свою историю 

Формула «Роснефти»
Как эффективно работать в условиях санкций и жесткой конкуренции

результаты не только в добыче, но 

и в бурении эксплуатационных 

скважин (уровень успешности 

достиг 84%). К тому же, как под-

черкивали многие специалисты, 

компания удерживает рост своих 

операционных затрат на уровне 

ниже инфляции. На сегодняшний 

день они более чем в полтора раза 

меньше, чем у ближайшего рос-

сийского конкурента.

Через несколько дней после 

доклада Сечина президенту 

«Роснефть» опубликовала свою 

финансовую отчетность, которая 

превзошла все ожидания анали-

тиков. Выручка в рублях сокра-

тилась лишь на 6%, несмотря на 

снижение цен на нефть (тоже, 

разумеется, в рублях) на 16%. При 

этом чистая прибыль в рублях вы-

росла на 2%, что свидетельствует 

о росте эффективности. Чистая 

прибыль в долларовом выраже-

нии сократилась более чем на 

треть, однако на фоне крупней-

ших сопоставимых компаний это 

весьма благоприятный результат. 

У Exxon и «Газпромнефти» она 

упала на 43%, у Chevron рухнула 

более чем вдвое, а у Shell – более 

чем вчетверо. Что до ВР и Statoil, то 

они и вовсе закончили год с убыт-

ками.

Дошло до того, что для под-

держания дивидендов основным 

глобальным конкурентам «Рос-

нефти» пришлось привлекать за-

емные средства, вкладывая тем 

самым не в развитие, а во времен-

ное умиротворение акционеров.

Самая дорогая компания
Результатом этого контраста стал 

наибольший рост капитализации 

«Роснефти» по сравнению с кон-

курентами с начала 2016 года 

(в 2015 году рублевая капитализа-

ция выросла почти на 30%). Спец-

ификой «Роснефти» в кризисный 

2015 год стал высокий свободный 

денежный поток, увеличившийся 

в рублях более чем на 10% и пре-

высивший СДП всех остальных 

нефтегазовых компаний России. 

Чистый долг сократился в валю-

те на 47%, а отношение чистого 

долга к EBITDA упало с 1,51 в 

2014 году до 1,12, вернувшись на 

уровень до приобретения ТНК-

ВР. Доступная ликвидность за 

2015 год выросла на две трети в 

рублях. В результате «Роснефть» 

имеет достаточную ликвидность 

для выполнения всех среднесроч-

ных обязательств и финансиро-

вания наращивания своей инве-

стиционной программы. 

В последние недели сразу не-

сколько западных инвестбанков 

рекомендовали покупать акции 

«Роснефти» – Credit Suisse, Morgan 

Stanley, Goldman Sachs, и не оста-

лось ни одного инвестора, даю-

щего рекомендацию «продавать». 

«Макроэкономика была слабой, 

цены на нефть низкими, но «Рос-

нефть» умудрилась показать 

очень хорошие результаты, пре-

взойти ожидания по EBITDA, и, 

кроме того, свободный денежный 

поток остался достаточно силь-

ным», – говорит старший инве-

стиционный аналитик компании 

«Атон» Александр Корнилов.

Рост акций «Роснефти» привел 

в итоге к тому, что в начале этой 

недели компания впервые в сво-

ей истории обошла «Газпром» по 

капитализации. Причем следует 

отметить, что десять лет назад, на 

момент проведения IPO «Роснеф-

ти» в 2006 году, рыночная капита-

лизация «Газпрома» превышала 

капитализацию нефтяников на 

152 млрд долларов. Больше того, 

в 2008 году, в дни, когда сырьевые 

рынки ставили один ценовой ре-

корд за другим, разрыв между 

фондовыми оценками «Газпрома» 

и «Роснефти» достиг максимума 

в 247 млрд долларов. 

К тому же, как отмечает извест-

ный экономист Никита Кричев-

ский, «Газпром» всегда воспри-

нимался как геополитический 

инструмент, и в этом разгадка 

благосклонного отношения регу-

лятора, таможенных, налоговых, 

административных преференций 

и, наконец, монополии на экспорт. 

«Роснефть» же преимуществ не 

имела – работала в жесткой конку-

рентной среде, а активы в основ-

ном приобретала с рынка. В этом, 

кстати, истоки относительной 

закредитованности компании, 

о чем при каждом удобном случае 

не забывают упомянуть оппонен-

ты. К слову, «Газпром», в отличие 

от «Роснефти», не находится под 

санкционным давлением.

И то, что «Роснефти» удалось 

обойти «Газпром» по капитализа-

ции, выглядит настоящим чудом. 

Единственное объяснение, кото-

рое предлагают эксперты этому 

феномену, – это эффективные дей-

ствия менеджмента, сумевшего 

мобилизоваться и добиться стре-

мительного роста акций в период 

низких цен на нефть. «Роснефть» 

фундаментально недооценена, 

– отмечают в компании, – что 

усугубляется также страновым 

фактором и политически мо-

тивированными санкциями. 

В долгосрочном плане мы имеем 

колоссальный потенциал к даль-

нейшему росту капитализации».   

Миф о суперцикле 
И неудивительно, что рынок при-

слушивается к словам главы ком-

пании Игоря Сечина, а его высту-

пление на открытии конференции 

Financial Times в Лозанне, по сло-

вам биржевых аналитиков, спро-

воцировало стремительный рост 

нефтяных котировок. Сечин от-

метил, что избыток предложения 

на рынке нефти будет преодолен 

в течение двух лет. «За это время 

профицит будет нейтрализован 

в связи с ростом мировой эконо-

мики и потребления, истощения 

действующих месторождений, 

консервации сложных и недоста-

годным темпом не ниже чем на 

1,2 млн баррелей в сутки, так что в 

период до 2020 года потребуются 

дополнительные годовые объемы 

порядка 6 млн баррелей в сутки по 

сравнению с 2015 годом. Кроме 

того, на разрабатываемых место-

рождениях ежегодно происходит 

падение мощностей не менее чем 

на 3 млн баррелей в сутки».

Сечин сообщил, что целый ряд 

крупных добычных, в том числе 

дорогостоящих проектов, кото-

рые были запущены еще в пери-

од высоких цен, демонстрируют 

сейчас рост или стабильный уро-

вень добычи. По мнению Игоря 

Сечина, это объясняется «инер-

цией инвестиционного процесса 

в отрасли», однако ждать новых 

аналогичных проектов до стаби-

те заметную роль сыграла полити-

ка слабого доллара, которой при-

держивался Федеральный резерв 

США. Смена этой политики, по 

словам главы «Роснефти», оказала 

серьезное давление на нефтяные 

цены. Следовательно, резюми-

ровал Игорь Сечин, «привязка» 

нефтяных контрактов к доллару 

не является фактором стабили-

зации нефтяного рынка. А значит, 

все более актуальным становится 

вопрос об использовании мульти-

валютного ценообразования на 

нефтяных рынках, прежде всего 

в региональных сделках.

Сечин отметил также, что не 

разделяет мнения о том, что сы-

рьевые рынки переживают так на-

зываемый суперцикл низких цен, 

который, по прогнозам ряда экс-

пертов, продлится 10–15 лет. Гла-

ва «Роснефти» считает, что «спрос 

на дополнительную добычу вос-

становится в период трех-четырех 

лет». Миф о суперцикле, по мне-

нию многих экспертов, является 

одной из основных преград для 

стабилизации рынка, и разруше-

ние этого мифа подстегивает рост 

котировок. 

То, что цены на нефть после 

выступления Сечина резко под-

скочили, – вполне закономерно. 

Можно вспомнить, как после за-

явления руководителя саудовской 

нефтяной компании Saudi Aramco, 

который скептически отозвался 

о перспективах рынка, нефть, на-

оборот, начала дешеветь. Таким 

образом, комментарии ключе-

вых игроков в последнее время 

играют очень важную роль в це-

нообразовании. Слова главы «Рос-

нефти»  – крупнейшей публичной 

нефтегазовой компании мира – 

действительно могут разогреть 

рынок. 

Подушка безопасности
О степени доверия иностранных 

инвесторов к «Роснефти» мож-

но судить хотя бы по тому, как 

складываются ее отношения 

со стратегическим партнером 

и крупнейшим миноритарным 

акционером  – британской кор-

порацией BP. 

«Мы все привержены на-

шей стратегической инвести-

ции в «Роснефть», – приводит 

Bloomberg слова представителя 

BP Скотта Дина. – В период низких 

цен на нефть «Роснефть» продол-

жает демонстрировать уверенные 

операционные и финансовые 

показатели, подтверждающие 

устойчивость ее бизнес-модели».

Как сообщает агентс тво 

Bloomberg, более низкие налоги 

и самые низкие среди крупней-

ших нефтяных компаний мира 

эксплуатационные расходы «Рос-

нефти» на руку BP, которая  зара-

ботала 22% скорректированной 

прибыли без вычета налогов бла-

годаря своей доле в российской НК 

(этот показатель вырос до 80 млрд 

рублей по сравнению с 72 млрд 

в 2014 году).   Согласно данным 

Barclays Plc., Россия являлась 

единственной крупной страной, 

в которой BP полностью замести-

ла добычу запасами в 2016 году. В 

мартовском отчете BP было сказа-

но, что коэффициент замещения 

запасов на активах компании во 

всем мире составил 61%, а мог бы 

составлять всего 34% без вклада 

российских активов. Россий-

ские запасы BP увеличились по-

сле покупки у «Роснефти» доли 

в ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча», владеющей месторожде-

ниями в Якутии. В течение года 

на долю «Роснефти» приходилась 

почти треть суммарной добычи 

нефти и газа ВР. Объемы добы-

чи нефти британской компании 

увеличились на 1,1% до 3,3 млн 

баррелей нефти в день, из которых 

1 млн приносит «Роснефть».

Таким образом, успехи «Рос-

нефти» стали, по меткому за-

мечанию аналитика «Ренессанс 

Капитал» Ильдара Давлетшина, 

«подушкой безопасности» для BP 

в период низких цен. И обуслов-

лены они, прежде всего, эффек-

тивным менеджментом, который 

делает «Роснефть» современной, 

высокотехнологичной и страте-

гически мыслящей компанией, 

привлекательной для инвесто-

ров. Т  

В начале апреля «Роснефть» 
впервые в своей истории обошла 
«Газпром» по капитализации. 
Следует отметить, что 10 лет 
назад, на момент проведения IPO 
«Роснефти» в 2006 году, рыночная 
капитализация «Газпрома» 
превышала капитализацию 
нефтяников на 152 млрд долларов

1,8 тысячи
новых скважин ввела «Роснефть» 
в 2015 году. Проходка в 
эксплуатацион ном бурении 
увеличилась на 36% и достигла 
6,9 млн метров. 

«Роснефть» приступила к поисково-разведывательному бурению 

на шельфе Вьетнама.

«Роснефть», «Росавтодор» и правительство Тверской области 
подписали соглашение о сотрудничестве, которое предусматривает развитие многофункциональных 

зон придорожного сервиса на трассе М-11 (автомагистраль Москва – Санкт-Петербург)

точно эффективных проектов», – 

сказал Сечин. По мнению главы 

«Роснефти», фаза низких цен не 

будет долгой, хотя бы потому, что 

нынешние цены не обеспечива-

ют полного цикла затрат и ведут 

к убыткам компаний, разрабаты-

вающих сложные в эксплуатации 

месторождения.

Глава «Роснефти» также обра-

тил внимание на фактор выпа-

дающих инвестиций, который 

играет ключевую роль в нефтяной 

отрасли. «Мы наблюдаем очень 

значительное снижение инвести-

ционной активности – уже более 

чем на 250 млрд долларов, и это 

будет иметь долгосрочные по-

следствия, – заявил Сечин. – Спрос 

на нефть и нефтепродукты доста-

точно стабильно растет  – в год на 

1,3–1,8 млн баррелей в сутки в по-

следнее время. Можно ожидать, 

что в условиях умеренных цен на 

нефть этот рост продолжится еже-

лизации цен, по мнению руково-

дителя «Роснефти», не стоит, сто-

имостные индикаторы должны 

создать существенную «подушку 

безопасности», «гарантирован-

но», по мнению инвесторов, обе-

спечивающую их экономическую 

эффективность. Ярким примером 

является сланцевая нефть, добыча 

которой снижается, несмотря на 

налоговые преференции и финан-

совую поддержку со стороны аме-

риканских инвесторов. Причем, 

как обратил внимание Сечин, 

сославшись на данные Мини-

стерства энергетики США, даже 

при значительно более высоких 

ценовых уровнях потенциал роста 

американской сланцевой добычи 

ограничен и не может превысить 

2–3 млн баррелей в сутки.

По словам Игоря Сечина, пред-

ставители российской нефтяной 

отрасли не были сторонниками 

излишне высоких цен, а в их взле-
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Глава «Роснефти» Игорь Сечин 12 апреля выступил с докладом на открытии конференции FT Commodities Global Summit, 

в котором проанализировал ключевые тенденции  мировых сырьевых рынков.
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Сегодня в Стамбуле стартует «Финал четырех» 
женской баскетбольной Евролиги. Вроде бы сугубо 
спортивное действо, но... Если учесть непростые 
российско-турецкие отношения и буйный нрав 
местных фанатов, становится как-то тревожно 
за наших девушек. В одном полуфинале местная 
коман да «Фенербахче» сыграет против оренбург-
ской «Надежды». Другую полуфинальную пару со-
ставляют екатеринбургский УГМК и действующий 
чемпион турнира чешский «УСК Прага».

Памятуя о том, каких неприятностей натерпе-
лись пару недель назад наши волейболистки в том 
же Стамбуле от болельщиков и тренера «Галатаса-
рая», можно ожидать, что и баскетболисток обеих 
наших команд тревожат проблемы не только спор-
тивного характера. Играть в Турции всегда было 
непросто, даже в те еще недавние времена, когда 
турецкий берег был своим и для миллионов наших 
отдыхающих, и для российских представителей 
многих видов спорта, проводивших здесь сборы. 
Увы, теперь наши спортсмены отправляются в Тур-
цию, как на голгофу... Чего можно ожидать от этого 
испытания? За ответом мы обратились к нашему 
эксперту, олимпийскому чемпиону по баскетболу 
Сергею ТАРАКАНОВУ. 

– Вчера я звонил в Турцию своим давним при-
ятелям и баскетбольным коллегам, – рассказал 
«Труду» Сергей. – Так вот, все они в один голос меня 
уверяли, что надо отличать официозную линию 
правительства Турции от настроений простых 
граждан. С одной стороны, это действительно так. 
Но меня тревожит тот факт, что на умы людей, еже-

дневно смотрящих телевизор и читающих газеты, 
официальная пропаганда все-таки действует. И об-
щий фон отношения к России и россиянам в по-
следнее время в Турции значительно ухудшился. 

Впрочем, руководство ФИБА не заинтересо-
вано в возникновении таких скандалов, который 
случился в Стамбуле на волейбольном матче жен-
ских команд. Знаю, что руководство «Фенербахче» 
заранее предупреждено о недопустимости подоб-
ного развития событий. Я общался с директором 
УГМК Максимом Рябковым. Уральский клуб се-
рьезно обеспокоен атмосферой турнира в Стамбу-
ле и официально обращался к ФИБА и к коллегам 
из «Фенербахче». Максимально возможные меры 
безопасности перед матчами приняты. Я надеюсь, 
в Стамбуле все пройдет благополучно. Хотя за каж-
дым фанатом уследить трудно. Тем не менее про-
фессионалы из УГМК и «Надежды» обязаны хорошо 
играть при любых условиях. Лично я обычно играл 
лучше, когда трибуны яростно болели против моей 
команды. 

Главное, чтобы дело не дошло до прямых оскор-
блений и физического воздействия. Бывает, что 
истерика на трибунах «заводит» хозяев площадки. 
Но что касается конкретно игроков «Фенербахче», 
то костяк команды на три четверти состоит из 
легионерок. И это хорошо. Есть надежда, что их 
действиями не будут руководить какие-то иные сти-
мулы и посылы помимо спортивных. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКO 

96% старшеклассников в малых городах
хотят уехать после получения аттестата, сообщает Институт социального 

анализа и прогнозирования РАНХиГС. Десять лет назад таких было 86% 

Подсластят ли конфеты горькую 
пилюлю? 
Заметки на полях экономического прогноза

Число банкротств физлиц неуклонно растет.
Если в январе было 496 определений суда о признании гражданина банкротом, 

то в марте – уже 1290

чем наполовину заполнялся импортом? Но 

уже в прошлом году импорт охлажденной 

говядины в Россию сократился почти на 

60%, замороженной говядины – почти на 

40%, говяжьих субпродуктов – более чем на 

20%. Не везем, ибо увеличили собственное 

производство – и рост продолжается: и по 

говядине, и по свинине, и по птице за 10 лет 

– втрое и более.

В литавры бить рано: Россия сильно от-

стает по потреблению мяса (65 кг на чело-

века) от Европы (80 кг) и от США (120 кг). 

Но раньше-то еле-еле спасались «ножками 

Буша», а нынче начинаем кормить другие 

страны – и зарабатывать на этом!

Еще один отрадный факт: российские 

кондитеры начали завоевывать китайский 

рынок. Как сообщили в Центре исследова-

ний кондитерского рынка, за первые два 

месяца 2016 года экспорт российских сла-

достей в Китай вырос в 10 раз. Особенно 

популярными в Поднебесной оказались 

всевозможные печенья. Вчетверо вырос шо-

коладный экспорт. Растут поставки в Китай 

российского меда и мороженого. 

И, конечно, главная радость: Россия воз-

вращает себе славу крупнейшего экспорте-

ра зерна – в прошлом году экспортировала 

33,7 млн тонн зерновых, главным образом 

пшеницы, а также 7 млн тонн ячменя, 

5,4 млн тонн кукурузы. 

– Мы сегодня в числе самых конкурен-

тоспособных игроков на мировой арене, 

– говорит директор аналитического 

центра «СовЭкон» Андрей Сизов. – Из-за 

девальвации рубля российское зерно стало 

относительно дешевым, но играет свою 

роль и высокое качество оте чественной 

пшеницы. Скажем, оно в среднем выше 

украинской или французской, а это наши 

основные конкуренты. Активно осваиваем 

дальние рынки: начали поставлять пшеницу 

в Мексику, хотя там всегда доминировали 

американцы. Продолжают расти продажи 

в Нигерию. Это самая населенная страна в 

Африке, крупный покупатель американской 

пшеницы...

Конечно, у отечественных аграриев уйма 

проблем: ворвавшись на «чужие» рынки за 

счет дешевизны российского зерна, нужно 

там закрепиться. Нужно развивать соб-

ственную мукомольную промышленность 

и экспортировать уже муку. В последние 

годы Турция за счет российского зерна пре-

вратилась в главную «мельницу» Европы 

(вместе с Казахстаном – 45% мирового рын-

ка), поставляя продукцию в 100 стран мира. 

А почему не Россия?

Но заметим: аграрный сектор экономики 

никогда не был в нашей стране в числе ли-

деров. Ему мало помогали, но и прессовали 

в «щадящем режиме». То есть нынешние 

успехи аграриев достигнуты не только за 

счет предпринимательской инициативы, 

но и по причине «чиновничьего недогляда». 

Может быть, именно этих двух факто-

ров и не хватает другим отраслям отече-

ственной экономики – машиностроению, 

электронике и т. д.? Т

•ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ •

МВФ снова ухудшил экономический про-

гноз для России – эксперты считают, что 

наш ВВП упадет на 1,8% в этом году. Что 

не удивительно, ведь не предпринима-

ется реальных действий, направленных 

на рост экономики. А если в отдельных 

отраслях отечественной экономики рост 

все-таки происходит, то не благодаря, а 

вопреки «догляду» чиновников.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

ЦБ 
держит прежний курс на ее 

удушение – высокими став-

ками по кредитам. «Мы, ко-

нечно, понимаем, что сейчас 

доступность кредита низкая, 

ставки процентные достаточно высокие для 

наших предприятий», – сообщила на этой 

неделе Эльвира Набиуллина. И предложила 

сначала сократить инфляцию до небывалых 

в России 4% и только «на этой базе снижать 

процентные ставки». Но будут ли вообще 

востребованы кредиты после того, как 

отечественный бизнес окончательно 

испустит дух?

Несмотря на все призывы президента, 

правительство продолжает необъявлен-

ную вой ну против малого бизнеса. «147 кон-

трольно-надзорных органов внимательно 

следят, не нарушил ли предприниматель 

какую-либо ведомственную инструкцию, 

число которых составляет многие тысячи, 

а сами они часто противоречат друг другу. 

И стоит такому случиться – а это неизбеж-

но при ведении любой деятельности, – они 

бросаются на него как стая стервятников, и 

часто после от компании не остается ниче-

го» – такую картину рисует уполномочен-

ный при президенте по защите прав пред-

принимателей, сопредседатель «Деловой 

России» Борис Титов.

А налоговая нагрузка на прибыль пред-

приятий (с учетом взносов с фонда оплаты 

труда) в нашей стране значительно превы-

шает среднемировую (149-е место из 160). 

«И на этом фоне продолжается агрессив-

ная политика по повышению собираемости 

налогов плюс регулярно вводятся новые 

обязательные платежи (система «Платон», 

ЕГАИС, ККТ). Притом выигрыш для бюд-

жета во всех случаях мизерный, а вред для 

бизнеса большой», – говорит Титов.

Директор Института стратегического 

анализа Игорь Николаев подтвердил: в Рос-

сии лишь декларируется антикризисный 

курс на неповышение налоговой нагрузки 

на бизнес. На практике нынешняя нагруз-

ка выше, чем она была в кризисные 2007–

2008 годы. А в 2015 году она выросла даже 

в сравнении с 2014-м – и это в кризис-то!

По словам руководителя практики на-

логового консалтинга «ФБК Право» Татьяны 

Матвеичевой, российский Минфин отра-

портовал о фискальных успехах 2015 года: 

только за счет улучшения налогового адми-

нистрирования удалось увеличить сумму 

Мяч или меч – вот 
в чем вопрос...

Носите с собой паспорт, Александр Николаевич!
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

История скандальная и аб-

сурдная: в культурной столице 

всемирно известного режис-

сера Александра Сокурова не 

пустили в Смольный на засе-

дание Совета по культурному 

наследию, видным членом 

которого он является. На 

входе Александр Николаевич 

предъявил загранпаспорт, по-

скольку общегражданского у 

него с собой не оказалось. И 

получил у сотрудника ФСО от 

ворот поворот.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Перед этим Сокуров отстоял в 

утомительной очереди, где все, 

кто был приглашен на заседание 

cовета, подвергались тщательно-

му досмотру. После чего, получив 

отказ на входе, режиссер развер-

нулся и ушел. «По этому паспор-

ту меня в страну пустить могут, 

а в Смольный нет? Сам по себе 

этот двойной контроль, досмотр 

и спецпроверка – унизительное 

безобразие», – так оценил ситуа-

цию Сокуров. В Кремль, говорит, 

его пускают без проблем, уж не 

говоря о том, как рады автору 

«Ковчега» и «Франкофонии» в Эр-

митаже и Лувре – а уж там точно 

БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ!

охраны, которая по непонятным 

мне причинам стоит на входе в 

Смольный, отказалась пропу-

стить члена Совета по культур-

ному наследию на заседание. На 

том основании, что у него с собой 

оказался лишь загранпаспорт. Ну, 

во-первых, это тоже документ, 

по которому человек пересекает 

даже государственную границу. 

А во-вторых, они что, сомнева-

лись в личности Сокурова? Вы-

звали бы, в конце концов, свое 

начальство для опознания, чи-

новников бы позвали из комите-

та. Вместо этого получаем яркий 

пример абсолютно формального, 

Всемирно 
известного 
режиссера 
Александра 
Сокурова не 
пустили в 
Смольный на 
заседание Совета 
по культурному 
наследию, видным 
членом которого 
он является

В 10 
раз
вырос экспорт 
российских сладостей 
в Китай 

наплевательского отношения к 

делу, к которому они почему-то 

приставлены...» 

Написав письмо губернатору 

и получив ответ, который счел 

совершенно неудовлетвори-

тельной отпиской, Вишневский 

предложил снять ФСО со Смоль-

ного. «Пусть эта служба охраняет 

персонально губернатора, но не 

весь комплекс зданий», – считает 

депутат. 

Тут надо заметить, что Сокуро-

ва не пустили на заседание, на ко-

тором обсуждался вопрос сохра-

нения Блокадной подстанции по 

адресу Фонтанка, дом 3. Весной 

1942-го она дала ток ленинград-

скому трамваю. Вопреки всем 

законам застройщик собирался 

снести подстанцию и на ее месте 

выстроить апарт-отель («Труд» 

писал об этом в статье «ВИП-

апартаменты на месте подвига» 

в номере от 20 ноября 2015 года). 

Сокуров активно участвует 

в градозащитном движении, 

отдает ему много времени и ду-

шевных сил. Кстати, в этот раз, 

когда Александра Николаевича 

не пустили на заседание, впервые 

обсуждение судьбы подстанции 

по предложению чиновников 

проходило в закрытом режиме. 

Опять же впервые в истории Сове-

та по культурному наследию голо-

сование устроили тайное. То есть 

есть что охранять. Увы, ни миро-

вое признание, ни государствен-

ные премии, ни элементарная 

логика не явились аргументом в 

этом нелепом споре. 

А что же обитатели Смольного? 

«Приношу извинения Александру 

Сокурову, что он не смог попасть 

на заседание совета, – заявил по 

горячим следам вице-губерна-

тор Петербурга Игорь Албин. – 

Но комплекс зданий Смольного 

является объектом охраны ФСО. 

У Сокурова не оказалось обще-

гражданского паспорта. Впредь 

прошу более внимательно отно-

ситься к таким вещам», – пожурил 

он режиссера, не соблюдающего 

инструкции караульной службы. 

Вход в Смольный – это вам не 

красная дорожка в Каннах! Не-

хитрую мысль подтвердил и гу-

бернатор Георгий Полтавченко. 

Сотрудники охраны поступили 

правильно, отказавшись пускать 

Сокурова на заседание Cовета по 

культурному наследию, сообщил 

губернатор в ответе на запрос 

депутата Законодательного со-

брания Санкт-Петербурга Бориса 

Вишневского. Сведя инцидент к 

простому объяснению служивых 

людей: приказ есть приказ... Но с 

такой трактовкой согласны не все.

«История абсолютно возмути-

тельная, – считает депутат Виш-

невский. – Федеральная служба 

сборов на треть. Но, говорит Матвеичева, 

прирост получен за счет злоупотребления 

налоговым администрированием – путем 

начисления избыточных сумм налогов, не 

соответствующих фактическим обстоя-

тельствам.

А известный юрист Сергей Пепеляев при-

вел поразительные цифры. Помимо Налого-

вого кодекса в стране создана параллельная 

налоговая система: только на федеральном 

уровне – около 70 фискальных платежей. 

Причем налоговая удавка продолжает сжи-

маться: за 17 лет существования Налогового 

кодекса парламент внес в него примерно 

500 изменений и поправок – по 4–6 штук в 

месяц (с учетом парламентских каникул). 

Хотя во всем цивилизованном мире хорошо 

известно: для развития экономики прежде 

всего нужна налоговая стабильность! Так 

может, чиновникам и депутатам поумерить 

пыл – самим отдохнуть и бизнесу дать пере-

дышку? 

Удивительно, но даже в этих условиях 

в некоторых отраслях российский бизнес 

демонстрирует успехи. На днях в Москве 

прошли консультации Россельхознадзора с 

ветеринарной организацией Ирана, посвя-

щенные поставкам мяса и рыбы. Поставкам 

не в Россию, а из России, которая начинает 

превращаться из крупнейшего импортера 

в солидного экспортера мясной продукции 

– для начала на Ближний Восток. В част-

ности, 12 российских предприятий полу-

чили право экспорта мясной продукции 

в Египет. Идут аналогичные переговоры 

с Ираком, ОАЭ и Саудовской Аравией. А 

давно ли российский мясной рынок более 

участие Сокурова в том заседании 

было принципиально важным. К 

счастью, и без сокуровского голо-

са 22 эксперта (против восьми) 

все же рекомендовали включить 

подстанцию в реестр памятников 

регионального значения. Хочется 

верить, что отныне у застройщи-

ка нет шансов разрушить свиде-

тельство подвига ленинградцев 

в блокадную годину. 

Впрочем, чиновники все боль-

ше отгораживаются от горожан и 

их проблем. Недавно, например, 

прогнали телевизионщиков, 

когда те хотели заснять одиноч-

ный пикет в защиту Блокадной 

подстанции перед калиткой, ве-

дущей к зданию правительства 

Санкт-Петербурга. Видите ли, 

пресс-служба Смольного заяви-

ла, что не давала разрешение на 

съемку ограды и здания Смоль-

ного с территории Смольного 

сада. А у пресс-службы есть такие 

полномочия? Ведь у телегруппы 

и аккредитация была, и за ограду 

телевизионщики не просились. 

Давно ли за эту ограду вообще 

свободно проходили безо всяких 

разрешений, а теперь даже для 

того, чтобы запечатлеть челове-

ка с плакатом на фоне ограды 

Смольного, требуется вдруг вы-

сочайшее дозволение. Произвол 

под видом повышения бдитель-

ности. Т
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80,5 млн
достигло число пользователей интернета в России. 

За 2015 год рост составил 9,2%

В российских вузах степени докторов и кандидатов 
в прошлом году чаще всего присуждались по техническим, медицинским и экономическим 

наукам – соответственно 2645, 2378 и 1619 успешно защищенных диссертаций 

Воровство в особо 

жестоких размерах
В Ростовской области задержали двух подонков, 
которые в течение трех лет воровали деньги со сче-
тов онкологических больных. В этом деле фигури-
рует и такой трагический факт: одна из пациенток, 
не получив своевременную медицинскую помощь, 
скончалась. В общей сложности преступники укра-
ли около 20 млн рублей. Теперь по статье «Мошен-
ничество» им грозит до 10 лет лишения свободы, 
хотя по совести то, что они сотворили, больше по-
хоже на умышленное убийство.

О деталях этой вопиющей истории пока извест-
но немного. Возможно, это даже к лучшему. Потому 
что и того, о чем правоохранительные органы по-
считали нужным рассказать журналистам, с лихвой 
хватит для того, чтобы потерять веру в человече-
ство.

Задержали двух молодых жителей Волгодонска, 
27 и 29 лет, на этой неделе. Следствием установ-
лено, что на протяжении трех лет они совершен-
ствовали, оттачивали свою преступную схему. Для 
начала эти парни просеивали в интернете всевоз-
можные объявления и призывы о помощи, искали 
в социальных сетях информацию о сборе средств 
в помощь тяжелобольным, находили реквизиты 
счетов. А потом с удаленного доступа похищали с 
них деньги. 

В каких-то случаях преступники использовали 
хакерский арсенал, а где-то шли напролом. Их дей-
ствия основывались на простом предположении, 
что номер благотворительного счета как-то свя-
зан с мобильным телефоном организатора сбора 
средств. И знаете, этот расчет, как правило, оправ-
дывался. Далее злоумышленники на основании 
поддельной доверенности на право использования 
телефонного номера изготовляли дубликаты нуж-
ных им сим-карт, в результате чего получали доступ 

к интернет-банкингу. А уже после этого перевести 
деньги с одного счета на другой не представляет ни 
малейшего труда...

Жертвами негодяев в общей сложности стали 
как минимум десяток тяжелых онкологических 
больных, у которых было украдено около 20 млн 
рублей. Тех самых рублей, что собраны с миру по 
нитке и предназначены на оплату дорогостоящих 
операций. Вот и упомянутая нами пациентка, 
33-летняя жительница Нижегородской области, так 
и не дождалась операции, на которую и она, и ее 
родные и близкие возлагали большие надежды. 
Увы, смерть ждать не стала...

Пока что задержанные категорически ушли в от-
каз и отрицают свою причастность к исчезновению 
денег с благотворительных счетов. Однако обнару-

женные по месту их жительства улики достаточно 
красноречиво говорят о том, что арестованные, 
мягко говоря, лукавят. В ходе обыска полицей-
ские изъяли шесть ноутбуков, три стационарных 
компьютера, 15 мобильных телефонов, десятки 
банковских карт и сим-карт различных операторов 
связи. Уже первые результаты анализа изъятого 
говорят о том, что доказательство вины жителей 
Волгодонска в совершении тяжкого преступления 
– это вопрос времени и дело техники.

Полагаю, стыдить этих отморозков – только 
даром тратить время и красноречие. Надеюсь, 
в камере и на зоне им и без меня доходчиво объяс-
нят, что такое хорошо и что такое плохо. Ведь даже 
среди преступников существуют понятия чести. 

У меня же по итогам знакомства с этой историей 
остаются три вопроса. Первый: найдет ли суд осно-
вание переквалифицировать это дело со статьи «Мо-
шенничество» на «Предумышленное убийство»? Ведь 
они крали, обрекая своих жертв на муки и на смерть. 

Второй: неужели выйти на след преступников 
стало возможно только на третий год их активной 
деятельности? 

А третий вопрос, чувствую, совсем риториче-
ский: не является ли сама практика постоянного и 
повсеместного в России сбора денег для тяжело-
больных людей, в том числе и для самых маленьких 
и беспомощных, не только жестом отчаяния, но и 
звонкой оплеухой всей системе оте чественного 
Минздрава и власти, проводящей столь антисоци-
альную политику? Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

НА ПОЛЯХ УГОЛОВНОГО ДЕЛА 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Х
орошо, что такие распоряжения не 

вывешивают в аэропортах. Иначе 

перед тем как пристегнуть ремни, 

пассажиры, чего доброго, начнут 

требовать документальных под-

тверждений летных навыков экипажа. 

Ведь положа руку на сердце, после неодно-

кратных воздушных ЧП элегантная форма 

проходящих мимо кресел летчиков уже не 

внушает былого доверия. 

Хотя чему, собственно, удивляться? 

Если даже опытный водитель пересажи-

вается с «автомата» на «механику», то ве-

роятность аварии кратно возрастает. Се-

годня парк нашей гражданской авиации 

состоит из боингов и эрбасов, но летать-то 

наши пилоты учатся на оте чественных са-

молетах. Оставшиеся в живых российские 

авиационные училища откровенно бед-

ствуют: не хватает специалистов, техни-

ки, современных тренажеров. Сегодня на 

обучение каждого пилота расходуется по-

рядка миллиона рублей, и эти деньги надо 

еще найти. Для сравнения: крупнейшая 

сингапурская авиакомпания сообщала, 

что в этой стране на подготовку пилота 

тратят 140 тысяч долларов, то есть почти 

в десять (!) раз больше. Поэтому всем на-

шим выпускникам училищ, прежде чем 

сесть за штурвал лайнера, приходится 

проходить дополнительное переобуче-

ние. Ну, а о качестве последнего мы не-

редко узнаем только после происшествий. 

Как после казанской катастрофы, где в 

кресле пилота оказался штурман... 

На сайте Межгосударственного авиаци-

онного комитета вывешены экспертные 

оценки состояния безопасности полетов. 

Цитирую некоторые выводы о причинах 

ЧП в 2011 и 2012 годах. «Большинство 

авиапроисшествий, как и в предыдущие 

годы, связано с грубыми нарушениями 

правил выполнения полетов, подготовки 

пилотов и эксплуатации воздушных судов. 

Значительная часть АП происходит в ре-

зультате сваливания воздушного судна 

из-за ошибок в технике пилотирования 

при полете на высоте ниже безопасной и 

отклонений по скорости и крену… Аварий-

ные ситуации с тяжелыми транспортны-

ми самолетами возникали по причинам 

ошибочных действий экипажа по управ-

лению воздушным судном на различных 

этапах выполнения полета, нарушений в 

организации установленных технологиче-

ских процедур при подготовке ВС к полету, 

неудовлетворительного взаимодействия 

в экипажах». 

А вот очередные рекомендации МАК, 

датированные уже этим годом. «Организо-

вать и провести исследования по изучению 

условий потери экипажами воздушных 

судов пространственной ориентировки и 

попадания в сложное пространственное 

положение с выдачей практических реко-

мендаций по повышению безопасности 

полетов. По результатам работы разра-

ботать и внедрить специальный курс по-

вышения квалификации летного состава 

(типа Upset Recovery), предусмотрев в нем 

теоретическую и практическую части. 

Провести внеочередные проверки летных 

экипажей на выполнение стандартных 

операционных процедур при заходе на 

посадку по различным системам, а также 

при уходе на второй круг».

Тем не менее за последние пять лет в 

коммерческой авиации РФ произошло 

71 авиапроисшествие и 34 катастрофы. 

Значит, рекомендации МАК не находят 

понимания? А ведь на принятие соответ-

ствующих мер по правилам, утвержден-

ным постановлением правительства, отво-

дится 30 дней. Но тогда где гарантия, что и 

упомянутое выше недавнее распоряжение 

Росавиации в компаниях и летных учили-

щах примут как руководство к действию? 

Зачем вдруг понадобилось учить наших пилотов летать? «Труд» спросил об этом 
у экспертов

Заколдованный второй круг 

•ЧП В ВОЗДУХЕ•

Вопрос не праздный. Росавиация на-

правила распоряжение о проверке 

навыков и переподготовке летчиков, 

управляющих самолетами «Боинг». 

Руководителям российских авиаком-

паний предложено заново оценить 

профпригодность и, если потребуется, 

переобучить экипажи. Особое вни-

мание следует обратить на навыки 

пилотов в ситуациях, когда требуется 

выводить машину из «сложного про-

странственного положения». Бумага 

появилась на свет после мартовской 

катастрофы в ростовском аэропорту. 

А еще такое же ЧП было в Казани дву-

мя годами раньше. В обоих случаях 

экипажи «Боинга-737» не справились 

с управлением при уходе на второй 

круг и уронили самолет, погубив пасса-

жиров и себя…

Наши эксперты считают, что многих 

воздушных ЧП можно было бы избежать 

еще на стадии обучения будущих пилотов. 

Вот мнение Юрия ДАРЫМОВА, работав-

шего в советские времена начальником 

управления учебными заведениями 

МГА СССР:

– Сегодня система подготовки пилотов 

не соответствует запросам авиакомпаний. 

В кабину современного зарубежного са-

молета нужны выпускники со свидетель-

ством коммерческого пилота. Это означает 

– с учебным налетом 150 часов на легком 

первоначальном самолете и двухдвига-

тельном выпускном. Плюс хорошее владе-

ние английским языком, плюс способность 

к переучиванию на технику, эксплуатиру-

емую в авиакомпаниях, чтобы после при-

обретения опыта стать линейными пило-

тами. К сожалению, в Минтрансе речь идет 

не о том, как совершенствовать обучение, 

поднять квалификацию и зарплаты пре-

подавателей, а о постоянных реформах в 

области образования, захватывающих и 

подготовку кадров гражданской авиации 

(ЕГЭ, «вертикальное интегрирование», 

«болонская система» с бакалаврами и ма-

гистрами и т. д.). В этой чересполосице чис-

ло топ-менеджеров уже в разы превысило 

штат управленцев бывшего Министерства 

гражданской авиации. А специалисты на 

нижних уровнях, которым как-то надо 

решать реальные проблемы, вынуждены 

создавать структуры по интересам – Ассо-

циацию руководителей авиапредприятий, 

Ассоциацию эксплуатантов воздушного 

транспорта, Ассоциацию аэропортов, Ас-

социацию агентств и т. д. 

На недавней коллегии Минтранса 

поднимали вопрос о передаче из Мин-

образования всех авиационных учебных 

заведений. Формулировка такая: создать 

на базе Московского технического уни-

верситета гражданской авиации один 

образовательный центр, включив туда и 

обучение... управлению водным (!) транс-

портом. Больший бред придумать трудно! 

Попутно принимают решение сократить 

число вузов с количеством учащихся менее 

5 тысяч, а средние учебные заведения – 

менее тысячи. Если так пойдет, обучение 

авиаспециальностям останется лишь в 

Москве, Питере и Ульяновске. Против 

выступают более десятка общественных 

организаций, отраслевые профсоюзы, но 

кто же их слушает? 

А вот как прокомментировал распоря-

жение Росавиации начальник летно-ис-

пытательного центра ГосНИИ ГА, летчик-

испытатель, Герой России Рубен ЕСАЯН:

– Распоряжения исполняются, ког-

да есть соответствующий механизм. 

По-хорошему надо бы разработать и со-

гласовать с командно-инструкторским 

составом всех перевозчиков програм-

му. Потом ее обкатать, и на этой основе 

начинать работать с летным составом. 

Я еще в 1993 году испытывал в Сиэтле 

«Боинг-737» и не заметил каких-то угрожа-

ющих моментов при эксплуатации этого 

самого массового в мире самолета. Про-

сто у каждой машины, как и у человека, 

есть свои особенности, которые следует 

скрупулезно изучать. И, если уж компания 

взяла на вооружение ту или иную машину, 

надо внимательно подходить к тому, как 

она себя ведет в разных обстоятельствах и 

учитывать это при обучении пилотов. Во 

время испытаний ведь мы, летчики, все 

это проводим, фиксируем, пишем реко-

мендации. Определяем границы пилоти-

рования, за которые переступать нельзя...

Заслуженный пилот СССР, бывший 

замминистра гражданской авиации Олег 

СМИРНОВ считает, что с приобретением 

зарубежных самолетов тотальный пере-

ход на электронику, увы, встречен в ави-

ационной среде не только аплодисмента-

ми. Излишнее увлечение электроникой, 

завышенное к ней доверие сработали не 

в лучшую сторону. Наша летная школа, 

которая сегодня много что потеряла, 

учила пилота вручную управлять само-

летом. Западная же, по большей части, – 

управлять компьютером, который будет 

управлять самолетом. Электронике надо 

доверять, но надо и уметь ее контроли-

ровать, чтобы с ней совладать. Как мы 

говорим в таких случаях, надо всегда 

иметь запасной аэродром. В свое время 

такого аэродрома не хватило экипажу 

пропавшего в Атлантике самолета «Эр 

Франс», выполнявшего перелет из Бра-

зилии в Париж с 270 пассажирами на 

борту. Найденные на глубине 4000 мет-

ров «черные ящики» позволили сделать 

вывод: катастрофа произошла по при-

чине необученности экипажа ручному 

управлению самолетом при случившемся 

отказе электроники.

Технический прогресс не остановить. 

Современная техника превращает пилота 

в оператора. Но ни в коем случае нельзя 

сводить практические навыки к знанию 

очередности включения соответствую-

щих кнопок. Неверно полагаться на то, 

что остальное за тебя сделает техника. 

Привыкание к новой системе управления 

должно быть постепенным, и тогда ни-

какие привходящие обстоятельства не 

поставят экипаж в тупик. Т

Катастрофа произошла по причине 
необученности экипажа ручному 
управлению самолетом при 
случившемся отказе электроники...

в 1
млн
рублей обходится 
обучение одного 
российского пилота. 
А, например, 
в сингапурских 
авиакомпаниях 
на подготовку пилота 
тратят почти в десять 
раз больше

И вот сажусь я за штурвал...

На небе ни облачка, ветерок шевелит траву по бокам 
рулежных дорожек. «Боинг-737» выезжает на полосу и по-
лучает разрешение диспетчера. Подаю ручки управления 
двигателем, увеличивая тягу. Снят парковочный тормоз, 
и самолет, слегка дрогнув, катится вперед. Впечатление 
невероятное: слышать, как за спиной ревут турбины и 
самолет, набирая взлетную скорость, стучит по бетонной 
полосе колесами... 

Это описание не реального, а виртуального взлета с 
помощью современного аэростимулятора. Многочасо-
вые тренировки на таких тренажерах, воспроизводящих 
полную картину полета, дают пилоту бесценные навыки, 
способные в случае ЧП сберечь машину и жизни пассажи-
ров. Говорят, подобные тренажеры уже есть в Аэрофлоте 
в ульяновском центре летной подготовки. А где и на чем 
учатся остальные пилоты? Вопрос открытый....

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Стыдить этих отморозков – 
только даром тратить время 
и красноречие. Надеюсь, 
в камере и на зоне им 
доходчиво объяснят, что 
такое хорошо и что такое 
плохо. Ведь даже среди 
преступников существуют 
понятия чести
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ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД ГАЗФОНД ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ»
 

Публикация о деятельности Фонда за 2015 год осуществляется в соответствии с Федеральным законом от 07 мая 1998 г. № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах», 
Пенсионными правилами и Страховыми правилами фонда.

Регистрационный номер: ОГРН №1147799009203 выдан УФНС по г. Москве 10.06.2014 г.
Лицензия от 30 апреля 2014 года №430 выдана Центральным Банком Российской Федерации (Банк России) без ограничения срока действия.

Местонахождение фонда: 117556, г. Москва, Симферопольский бульвар, д. 13, тел.: (499) 580-00-71; 
www.gazfond-pn.ru; info@gazfond-pn.ru.

Местонахождение обособленного подразделения в г. Санкт-Петербург: 191186, г. Санкт-Петербург, Чебоксарский переулок, д. 1/6, лит. А.
Местонахождение обособленного подразделения в г. Красноярск: 660049, г. Красноярск, ул. Парижской Коммуны, д. 33, офис 411.

Местонахождение обособленного подразделения в г. Ноябрьск: 629802, ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. Космонавтов, д. 22 Б.
Предшественник при реорганизации: НПФ «ГАЗФОНД».

Аудитор фонда: ООО «Профинвестаудит». Адрес: 105066, г. Москва, ул. Нижняя Красносельская, д. 35, стр. 49, тел.: (499) 261-67-83.

Аудиторское заключение о бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Открытого акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД пенсионные 

накопления» за 2015 год

Мнение
Бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает достоверно во всех существенных отношениях финансовое 

положение Открытого акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» по состоянию на 31 декабря 2015 года, результаты его финансово-хозяйственной деятельности и движение 
денежных средств за 2015 год в соответствии с российскими правилами составления бухгалтерской (финансовой) 
отчетности. 

Генеральный директор ООО «Профинвестаудит»                                       О.А.Фетисова
          28 марта 2016 г.

БАЛАНС на 31.12.2015 г., тысяч рублей

Актив Пассив

Нематериальные активы
Основные средства
Долгосрочные финансовые вложения

387
5024

68 577 689
Уставный капитал
Резервный капитал
Нераспределенная прибыль 
(непокрытый убыток)

2 000 000
7907

1 440 045Запасы, 
в т. ч.

496 294

материальные и др. аналогичные ценности
расходы будущих периодов

Дебиторская задолженность (платежи по которой 
ожидаются в течение 12 месяцев после отчетной 
даты)
 авансы выданные
 прочие дебиторы 
  дебиторская задолженность по договорам 
доверительного управления

Краткосрочные финансовые вложения

Денежные средства 
 В том числе:
 касса
 расчетные счета
 прочие денежные средства

Прочие оборотные активы

1086
495 208

3 870 946

167 579
42 553

3 660 814

43 769 882

14 189

40
12 291
1858

1 496 576

Пенсионные резервы
Резерв покрытия пенсионных
обязательств
Страховой резерв

1222

1163
59

Пенсионные накопления 113 774 606

Кредиторская задолженность 
в т. ч.:
 поставщики и подрядчики
  Задолженность перед персоналом 
организации
  Задолженность перед 
государственными внебюджетными 
фондами
 задолженность перед бюджетом
 прочие кредиторы
  кредиторская задолженность 
по договорам доверительного 
управления

1 007 207

304

17 865

3388
204 026
24 906

756 718

БАЛАНС 118 230 987 БАЛАНС 118 230 987

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ ЗА ЯНВАРЬ – ДЕКАБРЬ 2015 г., тысяч рублей

Показатель
Размещение 
пенсионных 

резервов

Инвестирование 
пенсионных накоплений

Размещение 
и использование 

собственных средств

Доходы, 957 78 428 174 3 768 851

в т. ч.:

доход от продажи активов 922 59 201 759 1 612 795

корректировка финансовых вложений 3 5 248 150  13 612

проценты к получению 32 13 839 343 298 345

доходы от участия в других организациях – 138 922 –

доходы от сдачи имущества в аренду

отчисления на содержание Фонда и АСВ – 1 844 099

Расходы, (946) (66 434 682) (1 707 602)

в т. ч.: 

стоимость выбытия активов (917) (58 334 996) (1 606 771)

корректировка финансовых вложений – (2 324 593) (14 839)

вознаграждение управляющей компании – (899 438) –

вознаграждение спецдепозитарию (96 620) –

НКД по облигациям, списанным в расходы 
при погашении (29) (4 779 035) (85 992)

Прочие доходы 396 541 810

Прочие расходы (96 051) (564 478)

Прибыль (убыток) до налогообложения 11 12 293 982 1 497 581

Текущий налог на прибыль – – (207 723)

Расходы на содержание Фонда 
отчисления на взносы в АСВ (2) (1 832 273)

(11 824) –

Прибыль (убыток) после 
налогообложения

9 10 449 885 1 289 858

ОТЧЕТ О ФОРМИРОВАНИИ СРЕДСТВ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ, тысяч рублей

Остаток средств пенсионных накоплений на начало отчетного года 62 853 254

Поступило средств пенсионных накоплений в отчетном году:

из Пенсионного фонда Российской Федерации
от предыдущих страховщиков 
доход от инвестирования пенсионных накоплений

55 224 791

39 980 846
4 794 060

10 449 885

Направлено средств пенсионных накоплений в отчетном году:

на выплаты накопительной части трудовой пенсии застрахованным лицам
на выплаты правопреемникам застрахованных лиц
в Пенсионный фонд Российской Федерации
в другой негосударственный пенсионный фонд

(4 303 439)

(241 475)           
(92 922)

(359 012)
(3 610 030)

Остаток средств пенсионных накоплений на конец отчетного года 113 774 606

СТРУКТУРА НАПРАВЛЕНИЙ ИНВЕСТИРОВАНИЯ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ НА 31.12.2015 г., %

Денежные средства на счетах в кредитных организациях 0,65

Денежные средства в банковских депозитах 14,85

Государственные ценные бумаги Российской Федерации 14,46

Государственные ценные бумаги субъектов Российской Федерации 10,69

Муниципальные облигации 0,26

Облигации российских эмитентов хозяйственных обществ 57,75

Акции российских эмитентов 1,34

Общий итог 100

СТРУКТУРА НАПРАВЛЕНИЙ РАЗМЕЩЕНИЯ ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ НА 31.12.2015 г., %

Денежные средства на счетах в кредитных организациях 3,74

Денежные средства в банковских депозитах 43,11

Государственные ценные бумаги Российской Федерации 53,15

Общий итог 100

ИНФОРМАЦИЯ ОБ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЯХ И СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОМ ДЕПОЗИТАРИИ
Управляющие компании фонда по инвестированию средств пенсионных накоплений:
ООО «УК «Капиталъ», лицензия от 01.02.2002 г. №21-000-1-00058, выдана ФСФР РФ без ограничения срока 

действия. Адрес: 123100, г. Москва, Краснопресненская наб., д. 6, тел.: (495) 788-56-57.
АО «УК «УРАЛСИБ», лицензия от 14.07.2000 г. №21-000-1-00037, выдана ФКЦБ России без ограничения срока 

действия. Адрес: 123317, г. Москва, Пресненская набережная, д. 10, тел.: (495) 705-90-58.

ЗАО «Газпромбанк – Управление активами», лицензия от 15.09.2009 г. №21-000-1-00657, выдана ФСФР РФ без 
ограничения срока действия. Адрес: 117418, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 63, тел.: (495) 980-40-58.

ТКБ Инвестмент Партнерс (АО), лицензия от 17.06.2002 г. №21-000-1-00069, выдана ФКЦБ РФ без ограничения 
срока действия. Адрес: 191119, г. Санкт-Петербург, ул. Марата, д. 69-71, лит. А, тел.: (812) 332-73-32.

ООО «УК «Партнер», лицензия от 18 марта 2008 г. №21-000-1-00542, выдана ЦБ РФ без ограничения срока 
действия. Адрес: 117556, г. Москва, Варшавское ш., д. 95, корп. 1, тел.: (495) 280-78-30.

ООО «УК «Перспектива Финанс», лицензия от 24 марта 2011 г. №21-000-1-00805, выдана ЦБ РФ без 
ограничения срока действия. Адрес: 117556, г. Москва, Варшавское ш., д. 95, корп. 1, тел.: (495) 280-78-30.

Специализированный депозитарий фонда, осуществляющий контроль за соблюдением ограничений 
по инвестированию средств пенсионных накоплений: ОАО «Специализированный депозитарий «ИНФИНИТУМ», 
лицензия от 04.10.2000 г. №22-000-1-00013, выдана ФКЦБ России без ограничения срока действия. Адрес: 
115162, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 31, корп. Б, тел.: (495) 644-37-70.

Размер вознаграждения управляющим компаниям за 2015 год, установленный договорами 
доверительного управления средствами пенсионных накоплений: не более 10% от дохода за 2015 год, 
полученного управляющей компанией от инвестирования средств пенсионных накоплений.

Размер оплаты услуг специализированного депозитария за 2015 год, установленный договором 
по средствам пенсионных накоплений: 0,077% от средней стоимости чистых активов, составляющих 
инвестиционный портфель фонда по средствам пенсионных накоплений.

Размер оплаты услуг специализированного депозитария за 2015 год, установленный договором по 
средствам пенсионных резервов: 0,009% от стоимости активов (до 50 млн рублей включительно), в которые 
размещены средства пенсионных резервов на последний день месяца, предшествующего месяцу, на который 
производится расчет, в том числе оплата депозитарных услуг в соответствии с тарифами специализированного 
депозитария.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ДЕКЛАРАЦИИ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ ПО СРЕДСТВАМ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ 
НА 31.12.2015 г.

Максимальная доля актива в инвестиционном портфеле управляющей 
компании, %

Вид актива
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Государственные ценные бумаги РФ 100 100 40 100 100 100 100 100 100

Государственные ценные бумаги субъектов РФ 40 40 40 40 40 40 40 40 40

Муниципальные ценные бумаги 20 20 20 20 20 20 20 20 20

Облигации российских хозяйственных обществ 100 100 80 100 100 100 100 100 100

Акции российских эмитентов, созданных 
в форме открытых акционерных обществ 10 10 10 10 10 10 – – –

Паи (акции, доли) индексных инвестиционных 
фондов, размещающих средства 
в государственные ценные бумаги иностранных 
государств, облигации и акции иных 
иностранных эмитентов

– – – – – 10 – – –

Ипотечные ценные бумаги, выпущенные 
в соответствии с законодательством РФ 
об ипотечных ценных бумагах

10 10 10 10 10 10 10 10 10

Депозиты в рублях в кредитных организациях 40 40 40 40 40 40 40 40 40

Средства в рублях на счетах в кредитных 
организациях 25 25 100 25 25 25 25 25 25

Средства в иностранной валюте на счетах 
в кредитных организациях 10 10 – 10 10 10 – – –

Средства в иностранной валюте в депозитах 
в кредитных организациях 10 10 – 10 10 10 – – –

ИНАЯ ИНФОРМАЦИЯ, ПОДЛЕЖАЩАЯ РАСКРЫТИЮ, РАЗМЕЩЕНА НА САЙТЕ ФОНДА WWW.GAZFOND-PN.RU 

Сообщение 
Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 03/16-HIMT на поставку графита серебристого, 
в качестве смазочной добавки для буровых растворов (со-

гласно тех. заданию)

Тендер № 04/16-TUG на поставку бурильных труб (согласно 

тех. заданию)

Тендер № 05/16-TUG на поставку шарошечных буровых до-
лот в количестве 1297 штук (согласно тех. заданию)

Тендер № 06/16-TUG на поставку без шарошечных буриль-
ных головок в количестве 30 штук (согласно тех. заданию)

Тендер № 07/16-EDG на поставку запасных частей для га-
зотурбинных двигателей марки ГТД НК-16-18СТ ДКС УППБС   

(согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам  – 

16 мая 2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у ра-
бочего органа АО  «O’ztashqineftgaz» по адресу: 
100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол 21

Тел./факс: (99871) 232-10-49

web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и 
«Правда Востока»
Web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com   

Акционеру Закрытого акционерного общества «Мехтранстрой»

Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров Закрытого 
акционерного общества «Мехтранстрой» (далее – Общество)

Место нахождения Общества: 115230, г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.
Форма проведения: Собрание
Место проведения: 115230, г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.
Дата проведения: 26 мая 2016 года
Время начала регистрации: 10 часов 00 минут
Время начала собрания: 10 часов 30 часов

Дата составления списка лиц, имеющих право участвовать в годовом общем 
собрании акционеров, 19 апреля 2016 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о прибылях 
и об убытках (счетов прибылей и убытков) Общества за 2015 год.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2015 года.
4. О размерах, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2015 года.
5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.
6. Избрание членов совета директоров Общества.
7. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
8. Утверждение аудитора Общества. 
9. Утверждение размера вознаграждения членам совета директоров Общества.
10. Утверждение размера вознаграждения членам Ревизионной комиссии Общества.

Акционеры могут ознакомиться с информацией по повестке дня годового общего 
собрания акционеров Общества с 05 мая 2016 года в рабочие дни (понедельник-
пятница) с 10:00 до 16:00 часов в помещении исполнительного органа Общества 
по адресу: 115230 , г. Москва, Нагатинская улица, дом 2.

Совет директоров ЗАО «Мехтранстрой»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о проведении 
предквалификации Отбора для участия в открытом тендере 
(№2341-GB) на право заключения договора услуг по организации 
и проведению корпоративных мероприятий для сотрудников 
Центрального региона гор. Астрахань в 2016 г.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 
(раздел «тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает 
о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере (№ 2338-GB) на право заключения договора на 
услуги по организации и проведению корпоративных мероприятий 
для работников Западного региона КТК в Краснодарском и 
Ставропольском краях в 2016 году. Подробная информация о порядке 
и сроках проведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о 

проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 

тендере (№ 2339-GB) на право заключения договора на услуги 

по организации и проведению корпоративных мероприятий для 

работников Морского терминала КТК в 2016 году. Подробная 

информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р» извещает о 
проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№ 2323-PD) на право заключения договора на приобретение 
расширенной технической поддержки лицензионного программного 
обеспечения (ПО) Microsoft в формате Premier Support.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»).

Налаживать межкультурный диалог
В пансионате «Зеленый городок» в Московской области 
прошел «Лагерь христианского лидера», собравший участ-
ников из Москвы, Московской, Калужской, Ярославской 
и других областей РФ. Цель проведенных мероприятий – 
формирование и обучение пула молодежных активистов в 
области развития межкультурного диалога на основе хри-
стианских ценностей человеколюбия и взаимопомощи.

Молодежь имела возможность познакомиться и по-
общаться. Работа проходила в нескольких секциях, где 
с участниками мероприятий работали историки, рели-
гиоведы, востоковеды, психологи, а также модераторы. 

Были организованы несколько деловых игр, сформиро-
вана коман да молодых экспертов по организации и про-
ведению в 2016 году Международного христианского 
форума.

Подобные мероприятия ежегодно собирают более 
100 молодых людей, представляющих молодежные и эт-
нокультурные общественные организации христианской 
направленности из разных регионов Российской Федера-
ции, активно вовлеченных в реализацию международных 
и межнациональных молодежных проектов социальной 
направленности.

СОБЫТИЕ
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Вантовый мост, аналогичный Живописному, 
планируется построить на участке Северо-Западной хорды 

от Карамышевской набережной до Мневников

В Лефортовском тоннеле начали тестировать 
дорожную камеру, которая фиксирует езду с выключенными фарами и 

перестроение между рядами

ОЛЕСЯ САВИНА

В 
некоторых столичных округах, на-

пример в Центральном, за участие 

в праймериз конкурируют 33 че-

ловека. Как подчеркнул секретарь 

московского отделения партии Олег 

Смолкин, процедура предварительного 

голосования полностью открыта как для 

участников, так и для выборщиков. «Лю-

бой москвич может проголосовать за того 

или иного кандидата. И меньше 13 соис-

кателей на одно место нигде в столице 

нет», – сказал он. 

Все кандидаты, участвующие в прайме-

риз, смогут дважды публично выступить 

в дебатах, на которых представят поли-

тические программы, а также поделятся 

своим видением решения актуальных го-

родских проблем. Такой смотр «кандида-

тов в кандидаты» незадолго до выборов в 

Госдуму, которые пройдут 18 сентября, по 

мнению единороссов, не только повысит 

узнаваемость лидеров партии и поднимет 

рейтинг партии, но и даст возможность 

избирателям разобраться, за кого голо-

совать в будущем.

Ценно и то, что проведение праймериз, 

и это подтвердил опыт предварительных 

выборов в Мосгордуму в 2014 году, обхо-

дится без черного пиара и административ-

ного ресурса – тогда ни один из кандидатов 

не был снят за нарушение предвыборной 

борьбы. «Единая Россия» – единственная 

партия в стране, которая использует такую 

открытую и демократическую процедуру, 

как предварительное голосование. При-

чем правила едины для всех партийцев – 

в предварительном голосовании должны 

участвовать даже лидеры. Такой механизм 

позволяет активно и напрямую влиять на 

составление списков кандидатов на выбо-

ры в российский парламент. Единороссы, 

кстати, неоднократно доказывали, что они 

не боятся честной конкурентной борьбы 

и готовы к публичному диалогу. Как от-

мечают эксперты, это «самая массовая, 

Конкурс участников праймериз у единороссов оказался выше, чем в МГУ

Итак, 20 человек на место

народная, открытая, работоспособная, 

живая организация, способная к обновле-

нию». Она дает возможность социального 

лифта для всех граждан с активной по-

зицией, а предварительное голосование 

показывает желание «Единой России» 

отобрать самых достойных кандидатов, 

испытать их еще до самих выборов. 

Кроме того, праймериз дают возмож-

ность заявить о себе новым политикам из 

числа неравнодушных и политически ак-

тивных москвичей. Как рассказал журна-

листам Николай Гончар, среди подавших 

заявления – 154 члена ЕР, 38 сторонни-

ков партии и 139 беспартийных. Средний 

возраст кандидатов – 30–60 лет. «У нас 11 

действующих депутатов Госдумы и шесть 

действующих депутатов Московской го-

родской думы намерены участвовать 

в  предварительном голосовании», – ска-

зал он и напомнил, что это обязательное 

условие для участия в выборах в Госдуму, 

которые пройдут 18 сентября по смешан-

ной системе.

Опыт прошлых праймериз показал не-

обходимость удлинения предвыборной 

кампании. Тогда эксперты отмечали, что 

есть разные избирательные участки. На 

некоторых, скажем, имеется очевидный 

лидер, который активно выделяется на 

общем фоне, на других – такого может 

не быть, поэтому избирателям нужно 

время, чтобы лучше узнать кандидатов. 

Как рассказал председатель Московской 

городской думы Алексей Шапошников, по-

бедители предварительного голосования 

ЕР 2014 года по итогам выборов заняли 

места в столичном парламенте. «Фрак-

ция единороссов в городском парламенте 

полностью сформирована из участников 

предварительного голосования», – под-

черкнул Шапошников и напомнил, что 

«в 2014 году на праймериз «Моя Москва» 

очень много москвичей пришло на изби-

рательные участки». 

По словам Олега Смолкина, сейчас идет 

проверка документов кандидатов, пода-

вших заявки. «Наши рабочие группы смо-

трят документы, но при этом мы понимаем 

уже сейчас: существенно эта цифра в 331 

человек не изменится», – заявил он. Окон-

чательный список участников праймериз 

будет обнародован 15 апреля, а предвари-

тельное голосование пройдет 22 мая. Т

•АРГУМЕНТЫ•

Завершился прием документов от же-

лающих принять участие в праймериз 

«Единой России» в столице. По словам 

секретаря московского отделения 

партии, депутата Госдумы Николая 

Гончара, в предварительных выборах 

примут участие больше 300 человек – 

так что конкурс ожидается около 20 че-

ловек на место. «В два-три раза выше, 

чем при поступлении в прошлом году 

в МГУ», – заявил эксперт. 

ОЛЕСЯ САВИНА

На дискуссионных площадках 

форума представители более чем 

2500 некоммерческих организа-

ций инвалидов обсудили вопро-

сы улучшения городской среды, 

чтобы сделать столицу еще более 

доступной для маломобильных го-

рожан, а также меры социальной 

поддержки, например при оплате 

ЖКХ, обеспечение жильем, про-

блемы трудоустройства и образо-

вания и многие другие. «Нужно 

понимать, что это не благотвори-

тельная акция, – заявил секретарь 

московского отделения ЕР, депу-

тат Государственной думы Нико-

лай Гончар. – Поддержка должна 

стать реально ощутимой». Депутат 

надеется, что власти города под-

держат предложения, прозвучав-

шие на форуме. «Могу точно ска-

зать, что партия будет добиваться 

реализации этих инициатив у вла-

стей города», – подчеркнул Гончар.

Напомним, подобное меропри-

ятие, когда люди с ограничен-

ными возможностями здоровья 

«Единая Россия» обещает поддержку 
инвалидам

Слышать – тоже искусство

•СТРОКА В ПРОГРАММЕ•

На прошедшем недавно фо-

руме «За равные права и рав-

ные возможности», который 

организовало московское 

отделение «Единой России», 

было выработано больше 

десятка предложений о допол-

нительных мерах поддержки 

инвалидов. Эти предложения 

станут основой социального 

блока программы московских 

единороссов на предстоящих 

выборах в Госдуму VII созыва.

Встречи кандидатов с избирателями – это 
один из ключевых моментов всех по-
литических кампаний. От умения лидера 
партии вести диалог, слушать и слышать 
напутствия горожан зачастую зависит 
результат выборов. Уже 18 апреля в народ 
пойдут участники праймериз «Единой Рос-
сии», а пока многие из них проходят учебу 
в «Школе кандидатов», созданной по ини-
циативе московского отделения партии. 

Вопросам организации встреч с из-
бирателями политтехнологи посвятили 
не одну монографию. Профессионалам 
очевидно, что КПД личного общения в 
разы превышает любые другие агитаци-
онные методы. Неслучайно в выборах 
побеждают кандидаты, которые работают 
«в поле» – методично встречаются с изби-
рателями. Хотя избирательные технологи 
знают и другие примеры, когда кампании 
выигрывались фактически после одной 
результативной встречи. Во время нее 
удавалось сплотить костяк активистов, 
которые потом «захватывали» весь изби-
рательный участок.

Понимая важность личного общения, 
московское отделение «Единой России» 
организовало проект, в рамках которого 
каждую среду (вплоть до середины мая) 
будут проходить лекции с участием извест-
ных политиков. Первый мастер-класс про-
вел председатель Московской городской 
думы, член московского регионального 
оргкомитета по проведению предвари-
тельного голосования Алексей Шапош-
ников. Он напомнил о форматах встреч с 
избирателями, объяснил, каким образом 
на них можно получать информацию и 
узнавать о волнующих москвичей вопро-
сах. «Мы сегодня постараемся приоткрыть 
некоторые секреты, потому что встречи с 
населением – это самая древняя избира-
тельная технология», – ввел в курс дела 
депутат. Кроме того, Шапошников рас-
сказал о работе избирательного штаба, 
методах взаимодействия с журналистами, 
а также о личном опыте участия в пред-
варительном голосовании на выборах в 
Московскую городскую думу в 2014 году. 

Формат подобных семинаров подраз-
умевает не только лекции, но и интерак-
тив, поэтому вторая часть мероприятия 
прошла в формате вопросов и ответов. 
«Каждое занятие будет эксклюзивное. Их 
будут проводить не какие-то теоретики, 
а практики,  – объяснил Шапошников. – 
В балете есть выражение «танец можно 
передать только ногами». Так вот, ремесло 
работы во дворах, в парках, методы вза-
имодействия с москвичами можно пере-
дать только на таких личных встречах – из 
рук в руки». 

По словам депутата, на такие меропри-
ятия обычно ходят самые активные изби-
ратели. «И если при личном общении вы их 
вдохновили, начнется цепная реакция как 
минимум в этом дворе», – сказал он и под-
черкнул, что «встреч нужно проводить как 
можно больше, поскольку они дают самый 
позитивный эффект». 

По мнению опытных политиков, резуль-
тативными бывают именно регулярные 
«выходы в народ»: пять – восемь меро-
приятий ежедневно в ходе всей избира-
тельной кампании. «Самые эффективные 
– встречи во дворах, – напомнил Алексей 
Шапошников. – Живое общение с жи-
телями нельзя заменить телевизионной 
рекламой, статьей в газете или работой 
в социальных сетях. Я во время выборов 
в Мосгордуму в 2014 году проводил от 
трех до пяти встреч в день. Именно на 
них можно узнать, чего ждут избиратели 
от кандидата». Очень полезными, кстати, 
оказываются импровизированные бесе-
ды – в магазинах или на остановках обще-
ственного транспорта.

Как отметил руководитель московского 
исполкома ЕР Олег Смолкин, участники 
праймериз, обучаясь в «Школе кандида-
тов», как раз и получат навыки агитаци-
онной и коммуникационной работы. «Эта 
информация пригодится им в их насы-
щенной общественной деятельности: во 
время встреч с избирателями и при про-
ведении дебатов», – заявил он. Т

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Дебаты как экзамен
«Единая Россия» проводит предварительное голосование, 
чтобы сделать борьбу за думские мандаты максимально 
открытой и прозрачной. К участию в праймериз партия 
привлекла профессионалов своего дела, которые пред-
лагают эффективные решения существующих проблем. 
И важно, чтобы избиратели имели возможность заранее 
узнать программы будущих кандидатов. Для этого органи-
зованы открытые дебаты, третий раунд которых пройдет 
16–17 апреля. 

Для опытных политиков, которые уже участвовали в 
публичных дискуссиях, это будет дополнительной воз-
можностью сформулировать точнее свою позицию, а для 
новичков – ценный опыт. В подобных обсуждениях кан-
дидаты, как правило, рассматривают широкий круг тем, 
касающихся самых разных сфер жизни. В их числе льготы и 
поддержка многодетных семей, зарплаты и пенсии, систе-
ма школьного и высшего образования, комфортная среда, 
экономическая и промышленная политика, поддержка 
бизнеса, антикоррупционное законодательство и многие 
другие.

Заместитель руководителя столичного департамента 
труда и социальной защиты населения города Татьяна 
Барсукова, которая выдвинула свою кандидатуру по одно-
мандатному избирательному округу №200 в Медведково, 
считает, что к любому из этих вопросов нужно подходить 
комплексно. «Например, рассмотрим вопрос благоустрой-
ства дворовой территории, – предложила она в своем 
выступлении. – Необходимо учитывать, кто живет в этом 
дворе. И если живут дети разновозрастные, а так и бывает 
чаще всего, то и площадки должны быть обустроены как 
для малышей, так и для подростков». 

Для большинства кандидатов «дебаты – совершенно 
уникаль ная возможность заявить о своей позиции и о се-
бе», – подчеркнула депутат Государственной думы Ирина 
Белых, которая участвует в предварительном голосовании 
по одномандатному округу №207 (Ховринский одномандат-
ный избирательный округ). «Дебаты и предварительное го-
лосование в целом – это абсолютно открытый, повторюсь, 
уникальный политический инструмент, где все в равных 
условиях», – заявила она. 

Высказывая свою позицию при обсуждении мер по вы-
работке антикоррупционного законодательства, Сергей 
Железняк, заместитель председателя Госдумы, участник 
предварительного голосования (он выдвинут по Перов-
скому одномандатному избирательному округу №204), за-
явил, что «только системно и последовательно действуя по 
пресечению коррупции, можно изгнать это зло из органов 
власти». «За четыре года нами сделано достаточно много, 
– напомнил парламентарий. – Введены обязательные де-
кларации доходов и расходов чиновников. Введен запрет 
на наличие счетов и активов за границей». 

Как отмечают эксперты, ни одна партия не может похва-
статься таким открытым обсуждением внутриполитических 
проблем. И все солидарны с мнением, что дебаты – это 
очень важная часть общественной дискуссии.  Т

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

СПОР-ЗАЛ

«Фракция единороссов 
в городском парламенте 
полностью сформирована 
из участников предварительного 
голосования»

председатель Московской городской думы 
Алексей Шапошников

Льготы по оплате 
услуг ЖКХ– наиболее 
остро стоящая 
задача, требующая 
вмешательства

Дебаты стартовали 2 апреля и продлятся до 15 мая 
2016 года. Каждый раунд имеет определенную тему. 
Посмотреть онлайн-трансляцию можно на сайте предва-
рительного голосования http://pg.er.ru/ и в социальной 
сети «Одноклассники», а в записи – на YouTube.

НА ЗАМЕТКУ

смогли встретиться на большой 

дискуссионной площадке и обсу-

дить насущные вопросы, прошло в 

столице впервые. «Единая Россия» 

в очередной раз доказала, что не 

боится острых диалогов и обсуж-

дения наболевших вопросов. Она 

первая из политических партий 

вынесла проблемы инвалидов на 

такое масштабное обсуждение. 

Одной из наиболее остро стоя-

щих задач, требующих незамед-

лительного вмешательства, стало 

возвращение инвалидам льгот по 

оплате услуг ЖКХ. Участники го-

ворили о необходимости «отме-

нить нормативы потребления при 

оплате коммунальных услуг для 

инвалидов и семей с детьми-ин-

валидами». Депутат Московской 

городской думы, председатель ко-

миссии по социальной политике 

и трудовым отношениям Михаил 

Антонцев напомнил, что с января 

этого года льготы на оплату услуг 

ЖКХ распространяются только на 

самого инвалида, проживающего 

в квартире. Кроме того, согласно 

изменениям в федеральном за-

конодательстве теперь эта льгота 

рассчитывается только в пределах 

норм потребления. В результате 

по всей стране платежи за комму-

налку для инвалидов и семей, в 

которых проживают инвалиды, 

существенно выросли. По мнению 

депутата, необходимо сделать все, 

чтобы эта льгота была возвраще-

на инвалидам, проживающим в 

Москве. Кроме того, как заявил 

заместитель председателя Госу-

дарственной думы Сергей Же-

лезняк, необходимо компенсиро-

вать затраченные после 1 января 

2016 года средства на оплату услуг 

сверх нормы потребления.

На пленарном заседании 

форума было решено, что кон-

тролировать соблюдение прав 

инвалидов Москвы в сфере жи-

лищно-коммунального хозяйства 

будет специальная рабочая груп-

па ЕР, которую возглавит депутат 

Государственной думы Антон 

Жарков. 

«Наряду с предложением о воз-

вращении полного объема льгот 

при оплате услуг ЖКХ мы гово-

рили и о наболевших вопросах в 

обес печении специализирован-

ным жильем инвалидов-очеред-

ников, – рассказал журналистам 

Антон Жарков. – Речь шла и о сни-

жении этажности для инвалидов. 

Для решения этих вопросов мы 

создаем специальную рабочую 

группу». Т

УЧЕНЬЕ – СВЕТ
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16 апреля состоится торжественная церемония вру-
чения национальной театральной премии «Золотая 
маска», когда одни будут радоваться, другие – обвинять 
членов жюри в необъективности. Хотя все мы, от само-
го влиятельного арбитра до рядового зрителя «Маски», 
по сути являемся заложниками решений экспертного 
совета, члены которого отсмотрели 600 премьер 2015 
года, добравшись и до малых городов вроде Минусин-
ска, Серова и Новокуйбышевска – с тем лишь, чтобы, 
отбросив игры в демократию, еще раз подтвердить: луч-
шие творческие коллективы сосредоточены, за редким 
исключением, в Москве и Петербурге.

Не устояв перед мощным обаянием Андрея Могуче-
го, эксперты представили аж три спектакля питерского 
БДТ имени Георгия Товстоногова. После того как прямо 
в дни фестиваля стало известно, что министр культуры 
все-таки продлевает контракт с худруком легендарного 
театра, наверное, и «Пьяные» Ивана Вырыпаева, по-
казанные на «Золотой маске», будут занесены в реестр 
выдающих заслуг режиссера-новатора, хотя, на мой 
взгляд, этот китч, полный сленга и ненормативной лек-
сики, скорее напоминает эстрадный анекдот. Хотелось 
спросить у создателей вымученных комиксов: неужели 
вместе с литературной русской речью в нокаут отправи-
ли и профессиональные актерские навыки? Много ли 
умения нужно, чтобы изображать пьяниц, провалива-
ясь на батуте, придуманном художником Александром 
Шишкиным? 

И почему я должна соглашаться с теорией веры в 
безверие, закодированной в подсознании механиче-
ских «роботов», не знающих, ради чего живут? Это уже о 
следующем спектакле БДТ, постановке Андрея Жолдака 
«Похитители чувств». Скажу честно, «нановации» этого 
спектакля показались изрядно бородатыми: именитый 
украинский режиссер продолжает здесь свою старую 
линию так называемого нового европейского театра, 
где давно пытаются доказать, что психологический театр 
исчерпал себя. Получилось что-то вроде космической 
одиссеи с набором гэгов и комических шарад. Вроде бы 
свадьба в итальянском семействе, какие-то мафиози, 
прыгающие на матрасе молодожены, папаша-обжора, 
наделенная повадками гея мамаша... И если бы не имя 
Гольдони во вступительном видеообращении самого 
Жолдака, вам ни за что не догадаться, что этот винегрет 
– всего лишь парафраз на тему «Слуги двух господ». 

Анализируя программу фестиваля, можно смело ска-
зать: сейчас имеет место жесткое противостояние между 
художниками, отдающими приоритет углубленной трак-
товке литературного первоисточника, и авангардистами, 
в подражание западному театру идущими против автор-
ского видения сюжета и героев. Неслучайно москвичи 
переживают – не исчезнет ли с уходом из жизни Петра 

Наумовича Фоменко «легкое дыхание» созданного им Те-
атра-мастерской? К счастью, последняя премьера Ивана 
Поповски «Сон в летнюю ночь», включенная в программу 
«Золотой маски» по пяти номинациям, подтверждает: фун-
дамент, заложенный великим режиссером, стоит крепко. 

Среди московских номинантов, по-моему, выделяются 
четыре спектакля. Это «Нюрнберг» Алексея Бородина в 
РАМТе, где исполнители многонаселенного политическо-
го представления, сохраняя собственную индивидуаль-
ность и следуя режиссерскому замыслу, создают единый 
актерский ансамбль. То же самое могу сказать об актерах 
Сергея Женовача, самозабвенно играющих историю «Са-
моубийцы» о маленьком человеке, мечтающем научиться 
играть на трубе и вдоволь кушать ливерную колбасу. 
Третий спектакль – «Бег» Михаила Булгакова в Вахтангов-
ском театре, поставленный питерцем Юрием Бутусовым. 
«Первую скрипку» здесь играет Виктор Добронравов, 
органично вплетаясь в сложную историческую паутину 
судеб, рожденную революцией. Ну, а сочинение Камы 
Гинкаса «Кто боится Вирджинии Вульф» с удивительной ак-
терской работой Игоря Гордина – конечно же, авторское 
осмысление уроков Георгия Товстоногова, о которых в 
родном городе Георгия Александровича пытаются забыть.

Правда, и тут бывают счастливые исключения, и хотя 
Валерий Фокин не ученик Товстоногова, но с его при-
ходом в питерскую Александринку началось возрожде-
ние одного из первых театров России. Задуманный еще 
семь лет назад «Маскарад» Лермонтова наконец-то 
обрел реальные черты, да еще какие, навеянные по-
становкой Всеволода Мейерхольда 1917 года. Фокин 
дал новое название своему детищу – «Маскарад. 
Воспоминания будущего», подчеркивая параллель с 
современным обществом, безжалостным и прагматич-
ным. В шикарной декорации, напоминающей русский 
Версаль, отлично бы звучали монологи давнего класси-
ческого Арбенина – Юрьева, но великого мастера уже 
давно нет, а нынешний Арбенин в исполнении Петра 
Семака тоже хорош.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Фильм Кирилла Серебренникова «М(У)ченик» покажут в Каннах.
Картина российского режиссера войдет в два десятка фильмов программы «Особый взгляд». Это экранизация пьесы 

немецкого драматурга Мариуса фон Майенбурга о трудном подростке, становящемся религиозным фанатиком

«На моей раскладушке ночевали Шукшин, Гена 
Шпаликов, футбольный гений Стрельцов, а Никита 
Михалков задержался здесь на восемь месяцев...»
О друзьях и ролях рассказывает народный артист России Сергей Никоненко, 
который завтра отмечает 75-летие

угощает квашеной капусточкой 

с рынка. Мне Борис велел вы-

ключать магнитофон в 11 часов 

вечера, а Никита до пяти утра слу-

шает музыку, резвится – и ничего, 

ему все можно. Однажды Никита 

привел в коммуналку половину 

итальянского посольства – в этом 

смысле он был без комплексов.

– Вы ведь снялись в его диплом-
ной работе?
– И в курсовой, и в дипломной. 

Главные роли играл. Так что могу 

смело сказать: в становлении 

режиссера Михалкова я сыграл 

главную роль. 

– Нет у вас на него обиды, что 
после «Неоконченной пьесы…», 
где вы сыграли лакея Яшку, он 
вас больше не снимал?
– Да спасибо ему огромное за то, 

что он меня не занимал больше 

в своих фильмах. С ним ведь 

трудно работать. А кроме того, он 

человек свободный, волен выби-

рать. Да и я на судьбу не обижен. 

Заканчиваю сейчас работу над 

своей 220-й ролью в кино. Был 

востребован, был нужен. Да и се-

годня нужен. Ну и слава богу.

– Расскажите о Шукшине, у ко-
торого вы снимались, рассказы 
которого экранизировали в ка-
честве режиссера. 
– Я поступил во ВГИК в 1959 году, 

а он заканчивал свое режиссер-

ское образование. Ему предлагали 

снимать фильм в Минске, в других 

местах, но он отказывался. Гово-

рил: я не для того приехал в Мо-

скву, чтобы ее покинуть. Хотел 

утвердиться именно в столице. Он 

писал сценарии, ходил по кино-

студиям, его тихонько отодвигали 

в сторону. Все четыре года, пока он 

пробивал и в итоге пробил фильм 

«Живет такой парень», Василий 

Макарович был, что называется, 

лицом без определенного места 

жительства. Он ночевал то на 

вокзалах, то в литинститутской 

общаге или в нашу кинемато-

графическую общагу через окно 

зайцем проникал. Иногда у меня 

ночевал в Сивцевом Вражке, мы 

подолгу разговаривали. 

– Вы догадывались, что близко 
общаетесь с огромным талан-
том?
– Нет, абсолютно. Более того, 

я уже читал в «Новом мире» его 

рассказы, мне они очень нра-

вились, я грустил и хохотал над 

ними, но относился к ним как 

к забавам одаренного человека. 

Он уже печатался года три, ког-

да я прочитал поразивший меня 

рассказ «Материнское сердце» 

и вдруг открыл для себя, что мой 

приятель Вася Шукшин, оказыва-

ется, большой русский писатель. 

Я встретил его на студии, сказал 

ему потрясенно об этом. Он долго 

смеялся, что до меня как до жи-

рафа, хотя я невысокого роста, 

наконец-то это дошло. С тех пор 

я стал большим поклонником его 

писательского дара. Меня пора-

жает в нем глубина проникнове-

ния в характеры и души людей, 

само обилие, множество этих 

разных характеров. И написано 

вроде бы легко, но это, конечно, 

кажущаяся легкость. 

– От прозы – к поэзии. Как в ва-
шей жизни появился Есенин?
– Я с юных лет любил поэзию. 

Особенно Пушкина, наделенного 

поистине божественным даром, 

ну и гениальных поэтов Серебря-

ного века. Блока, Маяковского, 

Северянина, Ахматову, Пастер-

нака, Гумилева. И вот в такую за-

мечательную плеяду поэтов во-

рвался молодой рязанский парень 

Сергей Есенин. Уже, казалось, все 

ниши были заняты, но Есенин 

принес в поэзию свое мировоз-

зрение, свою любовь, свою ис-

поведальную пронзительность. 

Эту исповедальность, откры-

тость миру в нем почувствовал 

еще отец Иван, священник в селе 

Константиново, который венчал 

родителей Есенина и крестил его 

самого. И дал ему имя Сергей в 

честь преподобного игумена зем-

ли русской Сергия Радонежского. 

И вот этого удивительного поэта, 

пророка я сыграл 45 лет назад в 

фильме Сергея Урусевского «Пой 

песню, поэт». С тех пор образ Есе-

нина держит меня в плену. Я даже 

создал музей, посвященный ему 

и его эпохе…

– Подозреваю, нелегкая это 
была задача.
– Дело происходило уже в новые 

времена. В журналах появились 

сенсационные материалы о жиз-

ни Есенина, его кончине. И мы 

с поэтом Юшиным стали писать 

сценарий фильма. Три варианта 

сделали, но денег так и не добыли. 

Я сейчас думаю, что, может, оно 

и к лучшему, что так случилось. 

Сегодня мне было бы за те поту-

ги стыдно. Зато в материале, ко-

торый мы перелопатили, нашли 

интересные воспоминания Анны 

Романовны Изрядновой, первой 

жены Есенина. Я начал охотиться 

за ними, выкупил подлинник, на-

писанный карандашом. И в этих 

воспоминаниях помимо прочего 

описано, как она идет к себе домой 

арбатскими переулками. Адре-

са она почему-то не написала. 

Но я читаю и вижу, что она идет 

прямо к моему дому. 

– Просто детектив какой-то…
– Вот и я заинтересовался, пошел 

в ДЭЗ, мне открыли комнату, где 

хранились домовые книги. Там 

все, как водится, было в веригах 

паутин. Взял я швабру, ведро, 

тряпка нашлась. Навел порядок, 

два дня просидел над бумагами и 

обнаружил, что с 1921 года в моем 

доме по адресу Сивцев Вражек, 

44, квартира 14 проживала Анна 

Изряднова. Более того, в другом 

фолианте я нашел, что мать Есе-

нина Татьяна Федоровна была 

прописана в этой квартире с ок-

тября 1938-го по апрель 1939-го. 

В этой квартире в перестроеч-

ные годы жили бомжи, окна были 

выбиты, двери завалены. Я снял 

это на видеокамеру, сделал вы-

писки из домовых книг и пошел 

по инстанциям с предложением 

создать Центр Есенина. В ЦАО 

меня принял заместитель Музы-

кантского, милейший человек по 

фамилии Беляев, который сказал 

по-доброму: «Хорошее дело зате-

ваете. Скажу честно: помогать не 

будем. Но и мешать не станем». 

И тем развязал мне руки. И хотя 

чиновники рангом пониже гово-

рили, что я потеряю здоровье, но 

ничего у меня не получится, все 

у меня в итоге получилось. И здо-

ровье вроде сохранил. 

– В каком состоянии музей 
нынче?
– В прекрасном. Там есть и личные 

вещи Есенина, и его автографы, и 

прижизненные издания, и скуль-

птурные портреты из белого мра-

мора и бронзы, и живописные 

полотна. Восстановлена комната 

Изрядновой, начиная с обоев того 

времени. Мы ни копейки не берем 

от государства, все экспонаты я 

приобрел на свои кровные актер-

ские деньги. Работаем не каждый 

день, а по заявкам. Экскурсии про-

вожу либо я, либо моя жена, либо 

помогает сложившийся вокруг 

музея актив, которому я доверяю. 

– И завершая разговор, не могу 
не спросить вас про жену, ко-
торую вы только что упомяну-
ли. Это правда, что она была 
неприступная, как Бастилия?
– Да. Катенька была из семьи 

старообрядцев. А там серьезные 

представления о нравствен-

ности. Она училась во ВГИКе 

в мастерской Бабочкина. Когда 

в институте или в метро я под-

ходил и пытался завязать с ней 

разговор, она скупо отвечала мне 

«здравствуйте» и опять углубля-

лась в книжечку. А я уже сыграл 

в «Журналисте» у своего учите-

ля Сергея Герасимова, снялся 

у Шукшина в «Странных людях», 

сыграл Есенина, сам учился на 

режиссерском, но на нее ничего 

не действовало. Однажды дога-

дался пригласить в театр. Она 

согласилась, но сказала, что за 

билет сама заплатит. В буфете 

тоже сама расплатилась. Под-

черкивала этим свою незави-

симость. Тем не менее, дело по-

шло на лад. Потом был большой 

снегопад, Суворовский бульвар, 

и мы впервые поцеловались. По-

сле поцелуя она говорит: «А что 

дальше?» А дальше был загс (наша 

свадьба состоялась 14 июля, как 

раз в день взятия Бастилии) 

и долгая счастливая жизнь. Т

•НАЧИСТОТУ•

Актер, режиссер, сценарист, 

телеведущий, знаток и чтец 

поэзии, директор Есенинского 

культурного центра, прези-

дент «Гильдии актеров кино 

России», остроумный рассказ-

чик, обаятельный человек – 

это все Сергей Петрович Нико-

ненко, которому неожиданно 

стукнуло 75 лет. Я пытался до-

звониться до него несколько 

дней. Нашел в Курске, наутро 

он уже был в Москве. Вечером 

того же дня играл спектакль 

в Королеве, где мы и погово-

рили за кулисами.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
ергей Петрович, глядя 
на вас, энергичного, ве-
селого, с живым блеском 
в глазах, не верится, что 
вам уже 75. На сколько лет 

себя чувствуете?
– На 73 (заразительно смеется). 

– Не верю. В 73 года так не на-
ездишься и не налетаешься…
– Ну, в Курск была поездка всего 

на один день. Мы с командой ан-

трепризного спектакля «Западня» 

гоняем по Дальнему Востоку, да 

еще как. Долгий перелет, потом 

подряд три ночи в поездах. И ни-

чего. Пока аппетита к жизни не по-

терял, азарт присутствует. Кроме 

того, надо деньги зарабатывать. 

Так сложились семейные обстоя-

тельства, что мы с женой растим 

внука, он у нас как сын. Внук ро-

дился первым. Назвали его Петр. 

Получается, Петр Первый. Внучка 

родилась – назвали Катей. Полу-

чается  Екатерина Вторая. Если 

еще появится внук, будет Алек-

сандром Третьим. Так что жизнь 

в 75 лет не начинается, конечно, 

но точно не заканчивается. 

– Все эти 75 лет вы прожили на 
Арбате, в переулке Сивцев Вра-
жек. Каково это – прожить всю 
жизнь в одних стенах?
– Скажу вам как на духу: это за-

мечательно. Сначала у нас здесь 

была комната в коммуналке: 

13,9 м. Мы жили впятером. По-

том постепенно мои жилищные 

условия улучшились. Ни за что 

отсюда не уеду. Это мое родовое 

гнездо. Одна печаль: во дворе 

не осталось никого из тех маль-

чишек и девчонок, с которыми 

я пацаном играл в послевоенные 

годы. Помню, снежными зимами 

мы поджидали машины на ули-

це. На ногах – коньки-«снегурки». 

Если зацепиться крюком за ма-

шину, то можно было с ветер-

ком прокатиться от Денежного 

переулка до Гоголевского буль-

вара. А за хлястик твоего пальто 

цеплялся другой пацан, а за его 

пальто – третий, а там четвертый, 

пятый, и так катила целая гир-

лянда мальчишек. Шофер увидит 

это безобразие в зеркало, остано-

вится, если кого догонит, тому не 

поздоровится. И мне тоже попа-

дало. Быть примерным, положи-

тельным у меня не получалось.

– Говорят, позже у вас в Сивце-
вом Вражке была специальная 
гостевая постель, на которой 
спали многие знаменитости?
– Какая там постель, обыкно-

венная раскладушка. Но да, на 

ней ночевали Василий Шукшин, 

Гена Шпаликов, футбольный ге-

ний Эдуард Стрельцов. Однажды 

попросился на несколько ночей 

Никита Михалков и задержался 

в итоге на восемь месяцев. Он 

ушел тогда от первой жены, думал, 

как жить дальше. В нем было в ту 

пору столько силы, мощи, кото-

рая, впрочем, не покинула его 

и поныне. И еще, конечно, надо 

отметить его фирменное обая-

ние. Скажу вещь непривычную, 

но Михалков создан для жизни в 

коммунальной квартире. Он сразу 

влюбил в себя всех моих соседей. 

Рахиль Ароновна рыбку пожарит 

– несет Никитушке. Боря Янчер, 

парикмахер с Можайских бань, 

Бородатые новации

ПРЕМИИ

Среди наиболее ярких музыкальных номинантов 

«Золотой маски» – реконструированная опера 

Шостаковича «Оранго» в исполнении Пермского 

театра оперы и балета.

220
ролей в кино 
сыграл Сергей 
Петрович 
Никоненко
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Все свои 75 лет Никоненко прожил в одних 
стенах – на Арбате, в переулке Сивцев Вражек. 
Начав с комнаты в коммуналке, где на 13,9 кв. м 
они когда-то жили впятером
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500
мелодий 
написал за свою 
жизнь Чарли 
Чаплин, не 
знавший нотной 
грамоты...

Дворец Николая II в петергофском парке «Александрия», 
известный как Нижняя дача, будет восстановлен спустя 60 лет, сообщили в Совете по сохранению культурного 

наследия Санкт-Петербурга. Дворец был сильно поврежден во время войны и взорван в 1961 году

 
ЕЛЕНА НАУМОВА,
НИКИТА ШЕВЦОВ

Ч
аплин перебрался в Швей-

царию в начале 1950-х, по-

кинув США в знак протеста 

против выдвинутых в его 

адрес обвинений в «сочув-

ствии к красным» и чуть ли не 

в антиамериканской деятельно-

сти. В сентябре 1952-го вместе 

с женой Уной и четырьмя детьми 

он отправился в Европу на лай-

нере «Куин Элизабет». Прибыли 

они в родной для Чаплина Лон-

дон, переехали в швейцарскую 

Лозанну, а после окончательно 

обосновались на роскошной 

вилле «Мануар-де-Бан», откуда 

открывался великолепный вид 

на Женевское озеро. Швейцария 

пленила его еще в 1931 году, ког-

да Чаплин отдыхал на курорте 

Санкт-Мориц в компании с другой 

голливудской знаменитостью – 

актером Дугласом Фэрбенксом... 

Мы приехали в Веве на трол-

лейбусе из Монтре, где еще один 

беглец, писатель Владимир На-

боков, провел последние годы 

жизни. Под схемой маршрутов 

городского транспорта увиде-

ли объявление об изменениях 

в порядке движения – в связи 

с подготовкой к открытию му-

зея Чаплина. Для Швейцарии, 

где все устроено с вековой осно-

вательностью, это, если хотите, 

знак особого уважения к персоне. 

Улицы рядом с виллой реконстру-

ируются, а потому закрыты для 

движения автобусов. 

Для начала мы отправились к 

месту захоронения Чаплина и его 

супруги в селение Корсье-сюр-

Веве. Вокруг ни души. Воскрес-

ный день прохладен и ветрен, и 

швейцарцы наслаждаются до-

машним уютом. Только на лужай-

ке перед одной из вилл ребятня 

играет в индейцев, строит виг-

вам. Мальчишка в перьях и под-

сказал нам, где найти могилу 

Чаплина. Это совсем рядом. 

В глубине кладбища виднеется 

серый памятник, перед ним ков-

риком выстланы желтые и синие 

цветы, напоминающие анюти-

ны глазки. На надгробной пли-

те лежит детский рисунок с изо-

бражением человечка в котелке 

и маленькой девочки. Детской 

рукой выведены имена «Чарли 

Чаплин» и «Арина», соединенные 

сердечком. Все чинно и безмолв-

но вокруг, и ничто не напоминает 

о том, как через три месяца после 

похорон Чаплина, умершего на 

католическое Рождество, 25 де-

кабря 1977 года, гроб с его телом 

тайно выкопали и увезли неиз-

вестно куда. Позже выяснилось, 

что его похитили двое авантюри-

стов, потребовавших от родных 

Чаплина 600 тысяч долларов за 

возвращение останков. Похити-

телей поймали, а гроб перезахо-

ронили, но на сей раз под почти 

двухметровым слоем бетона... 

Корреспонденты «Труда» отправились по швейцарским адресам Чарли Чаплина

Последний приют Маленького Бродяги

Покину в 

к ла дбище, 

и щем воз -

м о ж н о с т ь 

д о б р а т ь с я 

до виллы Ча-

плина. И тут 

же получаем 

л ю б е з н о е 

пред ложе-

н ие ме с т -

ного пар -

ня, араба, 

бесплатно 

п о д в е з т и 

нас до виллы 

Чаплина. «Там 

строительные работы, – объяс-

няет он нам, – вам придется долго 

плутать...» Благодарим, садимся 

в машину – и через семь минут 

мы у виллы. 

Кругом строительные матери-

алы, ощущение большой строй-

ки. Но в выходной день здесь 

пустынно. Спрашиваем у сто-

рожа, когда закончатся работы. 

«Уложимся в срок, к 17 апреля», 

– недоуменно отвечает он. Разве 

может быть по-другому? Фото-

графируем виллу с улицы. Вход 

на территорию окружающего ее 

парка пока закрыт. Но и на рас-

стоянии нельзя не восхититься 

могучими деревьями, некогда 

охранявшими покой маэстро 

Чаплина. Похоже, лиственницы. 

…Итак, после переезда в Ев-

ропу в сентябре 1952 года Чар-

ли Чаплин превращается в хо-

зяина 15-комнатной виллы 

«Мануар-де-Бан». Верхний этаж 

отдает в распоряжение детей, 

родители живут на нижнем. При-

слуга поселилась в отдельном до-

мике у самой улицы. «Это время, – 

вспоминала о жизни на вилле дочь 

комика актриса Джеральдин Ча-

плин, – было наполнено счастьем, 

весельем». В Швейцарии Чаплин 

еще четырежды становится от-

цом. Последний ребенок родил-

ся, когда ему было 72. С особой 

нежностью он относился к доче-

рям (а их было пять), чем вызывал 

ревность у троих сыновей. Можно 

сказать, что на вилле «Мануар-де-

Бан» он и его четвертая жена Уна, 

которая на 36 лет была моложе 

мужа, обрели счастье.

На виллу нередко загляды-

вал писатель Грэм Грин. Здесь 

в 1954 году выдающемуся масте-

ру кино и великому гуманисту 

торжественно вручили Между-

народную премию Мира. Сюда 

приезжал и Джерри Эпстайн, став-

ший продюсером его последнего 

фильма «Принцесса из Гонконга», 

вышедшего на экраны в 1967-м. 

Десятилетием ранее состоялась 

премьера другого фильма Чапли-

на – «Король в Нью-Йорке». До по-

следних своих дней он работал над 

картиной «Чудак», но так и не за-

кончил ее. Сценарий тот ныне хра-

нится в архиве Чаплина в Монтре.

Еще он все время писал музы-

ку, в том числе к своему шедевру 

«Цирк», за который в 1929 году 

получил «Оскара». Но музыка 

к нему появилась только в 60-е. 

Всего же из 500 сочиненных Ча-

плином мелодий примерно по-

ловина создана за годы жизни 

в Швейцарии. А ведь Чаплин не 

знал нотной грамоты – он просто 

играл на рояле, на который ста-

вил включенный магнитофон... 

В 1972 году Чарли Чаплин по-

кидает «Мануар-де-Бан», чтобы 

с выданной на 10 дней визой по-

сетить Америку, где ему вручили 

еще одного «Оскара». На сей раз 

– за вклад в мировое киноискус-

ство. А спустя три года англий-

ская королева Елизавета II по-

святила его в рыцари. 

Расставшись с виллой Чапли-

на, отправимся в Веве, к Женев-

скому озеру, где на набережной 

в 1989 году в честь 100-летия ве-

ликого комика установили памят-

ник. Маленький Бродяга смотрит 

на озеро, будто приглашая желаю-

щих сфотографироваться с ним. Т

•ВЫСТАВКИ•

В Тулу, как известно, со своим 

самоваром не ездили. Впрочем, 

в XIX веке конкуренцию самовар-

ной столице России составляла 

Вятка. О тех временах сегодня на-

поминает открывшаяся в Кирове 

выставка, посвященная русским 

традициям чаепития. 

ОЛЬГА ДЕМИНА
КИРОВ

Музей «Вятские народные художе-

ственные промыслы», или Приказная 

изба – памятник архитектуры феде-

рального значения. Неприметное од-

ноэтажное здание розоватого камня 

на Спасской улице, весной и летом 

укрытое в тени белоствольных берез, 

ранее называлось Питейным домом. 

Сие строение историки связывают с 

именем Федора Рослякова, губерн-

ского архитектора, а само появление 

Питейного дома – со временем после 

большого пожара, случившегося в го-

роде в середине ХVIII века. 

Впервые здание упоминается в 1771 

году в списке публичных строений, ко-

торый был составлен головой города 

Хлынова (тогдашнее название Вятки) 

Яковом Машковцевым. В давние вре-

мена здесь собирались вятские куп-

цы обмыть-отметить удачные сделки. 

Неслучайно вход в Питейный дом был 

устроен с противоположной стороны: 

из окошек заведения был виден Свято-

Успенский кафедральный собор, вот 

купцы и стеснялись... Своим же вторым 

названием Приказная изба обязана 

ошибке в исторических документах. 

В 1974 году, когда праздновалось 

600-летие города, здание передали 

Кировскому областному краеведче-

скому музею, который открыл здесь 

свой филиал. Теперь в бывшем Пи-

тейном доме размещается экспози-

ция, посвященная вятским народным 

промыслам: изделия из бересты и со-

снового корня, кукарские кружева, 

знаменитая дымковская игрушка. 

А сейчас здесь открылась выставка 

«Страна Самовария». 

«Сегодня подзабыты замечатель-

ные русские традиции чаепития, – 

рассказывает заведующая музеем Га-

лина Гузлаева. – А ведь долгое время 

именно самовар воспринимался на-

шими дедами и прадедами как символ 

гостеприимства, уюта и достатка. До 

блеска начищенный, он красовался 

на видном месте в избах, а потом и в 

квартирах россиян». 

На нынешней выставке представ-

лено более 60 самоваров из собраний 

краеведческого музея и вятского кол-

лекционера Евгения Комарова. Неиз-

менный интерес вызывают изделия 

производства братьев Поповых из го-

рода Слободской Вятской губернии 

конца XIX – начала XX века, первые 

электрические самовары фабрики Мо-

розова (да-да, уже тогда существовали 

прообразы сегодняшних электрочай-

ников) и выполненные по рисункам 

вятчан братьев Васнецовых угольные 

– фабрики Слиозберга в Туле... Укра-

шением выставки стал огромный са-

мовар емкостью аж в 50 литров. 

Кто же они, братья Поповы, зачи-

натели вятского самоварного дела? 

Главой предприятия был Егор Михай-

лович Попов, купивший в Слободском 

дом, который и сегодня стоит на улице 

чекиста Володарского (вот они, па-

радоксы русской истории!). Здесь он 

открыл со своими братьями кустарное 

медное заведение. Поповы начали с 

кастрюль, подойников, горшков и ру-

комойников, потом освоили произ-

водство поддужных колокольчиков и, 

лишь набравшись мастерства и опыта, 

взялись за самовары. Каждый из че-

тырех братьев специализировался на 

определенных операциях, и каждое 

изделие обязательно проходило через 

руки всех четверых – Ивана, Егора, 

Николая и Гаврилы.

В собраниях Слободского краевед-

ческого музея сохранилась иконка в 

серебряном окладе с выгравированной 

надписью: «Сим образом Спасителя 

благословила Екатерина Гавриловна 

Попова сына своего Гавриила Михай-

ловича на штамповальное дело, 1879 

года, сентября, 23 дня». С того време-

ни братья Поповы начинают развивать 

самоварный промысел. Постепенно 

слободские самовары заполнили яр-

марки Вятской губернии и вышли за ее 

пределы. Спросом их товар пользовался 

в Нижнем Новгороде, Казани, широко 

представлялся на популярных Ирбит-

ской и Макарьевской ярмарках. Вскоре 

появились и первые медали за высокое 

качество, изображения которых Попо-

вы стали выбивать на своих самоварах. 

Для полноты картины в экспози-

цию выставки включен фарфор из-

вестных производителей: чайные 

сервизы и пары фабрики Гарднера, 

изделия фабрики Кузнецова, кофей-

ный сервиз «Васильки» производства 

Германии конца XIX века, продукция 

Дмитровского, Дулевского и Кузяев-

ского фарфоровых заводов. Чайные 

столики, сундуки, шкатулки, прочие 

изящные чайные принадлежности, 

сохранившиеся этикетки конфет и 

шоколада создают достойное обрам-

ление главному экспонату – русскому 

самовару. Т

В Вятку со своим самоваром тоже не ездили

Подпись

НАКАНУНЕ

•ЭКСПЕДИЦИИ•

В воскресенье, 17 апреля, 

расположенная в паре кило-

метров от швейцарского го-

рода Веве вилла «Мануар-де-

Ба н» превратится в музей 

Чарльза Спенсера Чаплина. 

Легендарный актер провел 

здесь вместе с семьей послед-

ние десятилетия своей жизни. 

Накануне события здесь по-

бывали наши репортеры.

1   Питейный дом на улице Спасской 

и экспонаты чайной выставки.

2   Галина Гузлаева представляет 

историю вятских самоваров от 

братьев Поповых.

Интриги 
королевского 
двора
На следующей неделе, 21 апреля, исполняет-
ся 90 лет английской королеве Елизавете II. 
Она рекордсменка: пересидела на троне свою 
великую прапрабабушку, королеву Викторию, 
которая правила Британией 63 года 7 меся-
цев и 2 дня.

70 лет назад молодая принцесса Елизаве-
та встретила и полюбила красивого, но бедно-
го принца Филиппа, за которого вышла замуж 
в 1947-м. Зато ныне королева Британии – бо-
гатейший монарх в мире. Ее состояние вместе 
с замками, дворцами и земельными угодьями 
оценивается в 94,8 млрд долларов.

Любимые увлечения королевы – лошади 
(скачки), собаки и автомобили. В годы войны 
18-летняя Елизавета закончила курсы ме-
хаников-водителей санитарных машин. Как 
любит напоминать британская пресса, она 
единственная из членов королевской семьи, 
кто умеет менять свечи зажигания. Последний 
раз папарацци застали Елизавету за рулем в 
2012 году, когда она без всякого сопровожде-
ния возвращалась в Лондон из загородной 
резиденции. 

Станет ли нынешний юбилей эпохаль-
ным рубежом, на котором она согласится 
передать трон старшему сыну Чарльзу? Вот 
главная интрига! Чарльз на сегодня – самый 
пожилой из всех принцев Уэльских, когда-ли-
бо ожидавших престола. Недаром испанский 
король Хуан Карлос, передавая корону свое-
му сыну Филиппу, обмолвился, что все нужно 
делать вовремя. Намекнул, что ему жалко 
смотреть на Чарльза, который чахнет в ожи-
дании трона...

Похоже, причина проволочки банальна: 
Елизавете II крайне неприятен тот факт, что 
вместе с Чарльзом на престол взойдет его 
жена Камилла. Вот и оттягивает этот момент. 
Ну чем не мыльная опера? А началась она 
еще в 1970 году, когда молодой и застенчи-

вый принц Чарльз без оглядки влюбился в 
блондинку с железной хваткой – Камиллу 
Паркер-Боулз. Камилла имела самое благо-
родное происхождение, но была не прочь 
пропустить рюмочку виски, курила, а главное, 
к моменту знакомства с наследным принцем 
была замужем. Естественно, решительно 
вмешалась мать-королева, и Чарльзу при-
шлось жениться на другой аристократке, 
вдвое моложе его – Диане Спенсер. С того 
момента личная жизнь наследного принца 
пошла под откос. 

Сам ли Чарльз, и после свадьбы продол-
жавший встречаться с Камиллой, тому виной, 
или вызывающее поведение Дианы (дело 
дошло до того, что присланный молодоженам 
в подарок мебельный гарнитур от Елизаветы 
был отправлен обратно с запиской от Диа-
ны: гарнитур-де не совпадает с ее вкусами)? 
После бесконечных выяснений отношений 
с Чарльзом Диана в открытую завела скан-
дальный роман. Трагическая гибель Дианы в 
Париже сделала ее национальной героиней и 
внесла некоторое отчуждение между короле-
вой Елизаветой и ее подданными.

Но время лечит. Доверие англичан к своей 
королеве восстановилось. А вот рейтинг Ка-
миллы, ставшей наконец-то женой Чарльза, 
стремится к нулю. Взойди она сейчас на пре-
стол вместе с наследным принцем, как тотчас 
же вспыхнут бурные дебаты: а нужна ли во-
обще монархия современному английскому 
обществу?

Говорят, у королевы есть планы изменить 
правила престолонаследия, чтобы передать 
корону старшему сыну Дианы и Чарльза – 
принцу Уильяму, любимому внуку Елизаветы II. 
Уильям со своей женой Кейт – образцово-по-
казательная королевская чета. Старший внук 
Елизаветы честно прошел военную службу пи-
лотом вертолета, участвовал в спасательных 
операциях. Воспитанный, вежливый парень. 
А Кейт – само обаяние. Сочетание изысканно-
сти и простоты (чего стоит сумочка из «Зары»!) 
сделало ее любимицей англичан...

А может, все гораздо проще? Елизавета 
выглядит моложе своих лет, речи в парламен-
те произносит бойко, так зачем же спешить? 
Кстати, мать Елизаветы дожила до 106... Т

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
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Королева встречает 90-летие 

в прекрасном настроении.
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АРТЕМ МАКАРОВ

Ф
актически WADA, еще в марте вы-

ступавшее чуть ли не за тотальное 

отстранение россиян от между-

народных соревнований, пошло 

на попятную. В этом, бесспорно, 

есть заслуга нашего Министерства спорта, 

проявившего недюжинную активность в 

противодействии драконовским запре-

там. Так, в ведомстве запросили у WADA 

данные исследований о сроках выведения 

мельдония из организма атлетов, а также 

инициировали собственные изыскания 

на этот счет. 

Оказалось, запрет на мельдоний (ком-

мерческое название «милдронат») с 1 ян-

варя этого года ввели, не удосужившись 

досконально изучить принцип действия 

препарата. Борцы с допингом положились 

на разработчиков лекарства, которые уве-

ряли, что спустя 48 часов его следов в ор-

ганизме не остается. Но, как оказалось, 

это верно лишь для однократного приема. 

Спортсмены же употребляли препарат 

длительными курсами на протяжении 

всей карьеры. Получается, закон WADA 

имеет обратную силу... 

«Это препарат-ловушка, который мо-

жет выводиться до полугода. Есть еще 

китайские анализы, показывающие, что 

отсутствующий вроде бы в организме 

милдронат всплывает откуда-то из глу-

бин при пиковых нагрузках», – пояснил 

глава Минспорта Виталий Мутко. По его 

словам, российской стороне удалось до-

биться того, что WADA продолжит иссле-

дования мельдония, в том числе совместно 

с нашими научно-исследовательскими 

институтами.

Однако, как отметил глава антидопин-

гового агентства Крейг Риди, обнародо-

ванная поправка не означает автоматиче-

ской амнистии российских спортсменов. 

Такое решение необходимо принять фе-

У российских спортсменов, уличенных в употреблении мельдония, появился шанс на амнистию

Счет идет на микрограммы

дерациям соответствующих видов спор-

та, WADA лишь издало рекомендацию. 

Но уже сейчас многие «нарушители» не 

скрывают радости: лед тронулся. Так, в 

Союзе конькобежцев России сообщили, 

что концентрация мельдония в допинг-

пробах конькобежца Павла Кулижникова 

и шорт-трекистов Семена Елистратова и 

Екатерины Константиновой была допусти-

мой. «Вечером во вторник сыну позвонил 

Мутко, поздравил и сказал, что надеется 

на медали на Олимпиаде в Пхенчхане», – 

рассказал отец Кулижникова. Пловчиха 

Юлия Ефимова также не превысила план-

ку в 1 микрограмм мельдония – и уже на-

правила в Международную федерацию 

плавания просьбу о снятии с себя времен-

ной дисквалификации. В допинг-пробе 

волейболиста сборной России Алексан-

дра Маркина было обнаружено 0,3 микро-

грамма злополучного препарата, у лег-

коатлетов Андрея Минжулина, Надежды 

Котляровой, Гульшат Фазлетдиновой и 

Ольги Вовк – и того меньше. Звезда миро-

вого тенниса Мария Шарапова, по всей 

видимости, тоже недалека от амнистии: 

как сообщают СМИ, ее включали в за-

явочный лист майского турнира «Ролан 

Гаррос». Все основания для помилования 

есть и у гимнаста Николая Куксенкова, 

регбистки Алены Михальцовой и фигу-

ристки Екатерины Бобровой, заверили 

в их окружении. «Рада за всех, кому дана 

возможность оправдаться. Эта рекомен-

дация WADA поможет многим доказать 

свою невиновность», – отметила Боброва.

Пока не поступало известий о вероят-

ности амнистии биатлониста Эдуарда Ла-

тыпова, лыжника Кирилла Вичужанина, 

бобслеистки Надежды Сергеевой, скеле-

тониста Павла Куликова, борца Сергея 

Семенова, ватерполиста Алексея Бугай-

чука, велогонщиков Анастасии Чулковой, 

Эдуарда Ворганова и Павла Якушевского, 

дзюдоистов Натальи Кондратьевой, Екате-

рины Вальковой, Михаила Пуляева и Де-

ниса Ярцева. Всего, как сообщил министр 

Мутко, под расследование попали около 

40 российских спортсменов (в целом по 

миру, по данным WADA, эта цифра достиг-

ла 172 атлетов). По словам и. о. руководите-

ля российского филиала антидопингового 

агентства РУСАДА Анны Анцелиович, в 

ближайшее время будут вынесены реше-

ния по 24 россиянам. Какими эти решения 

будут, она не уточнила. А первая дисква-

лификация за мельдоний уже состоялась: 

на два года отстранен от турниров боксер 

Игорь Михалкин, лишившийся вдобавок 

чемпионского пояса. 

Впрочем, не только в бизнесе, но и в 

спорте существует понятие «упущенные 

возможности». Та же Мария Шарапова 

пропустила престижные турниры в Ин-

диан-Уэллсе и Майами, Екатерина Бо-

брова – чемпионат мира в Бостоне, Павел 

Кулижников – финал Кубка мира в Херен-

вене. «Если б не этот случай, Паша точно 

выиграл бы три кубка, как и прошлом году: 

за победу на 500 м, на 1000 м и в общем 

зачете», – сокрушается отец конькобежца.

Отдельной строкой идут «превентив-

ные» потери. Наиболее заметной здесь 

стала вынужденная замена юниорской 

сборной России по хоккею. Знаменитая 

команда U-18 под руководством Виталия 

Прохорова, которая была специально 

сформирована для подготовки к чемпи-

онату мира, весь сезон выступала в Мо-

лодежной хоккейной лиге (стоимость 

проекта оценивается в 700 млн рублей) 

и должна была «выстрелить» на турнире, 

окупив затраты. Но за пару дней до вылета 

на соревнования была спешно заменена 

игроками на год младше (U-17). Похожие 

истории произошли в керлинге, где муж-

ская сборная внезапно выставила резерв-

ный состав на чемпионат мира и заняла 

лишь 10-е место, и в настольном теннисе, 

где российская команда лишилась своих 

лидеров в преддверии квалификацион-

ного турнира к Олимпийским играм. По 

словам Мутко, в этих ситуациях пришлось 

из двух зол выбирать меньшее: «Суть заме-

ны команд в том, что мы не знаем, выведен 

ли мельдоний. Поэтому просто миними-

зируем риски».

Самостоятельно решение о замене 

игроков приняли в волейбольной коман-

де «Газпром-Югра» на матч финала Куб-

ка ЕКВ с «Берлином». Как пишут СМИ, у 

игроков первого состава был обнаружен 

«мельдониевый след», поэтому пришлось 

выпустить запасных, которые проиграли 

0:3. А тяжелоатлетка Татьяна Каширина 

решила пропустить чемпионат Европы, 

опасаясь «провокаций» в свой адрес. 

«Это связано с тем, что творится сейчас в 

мире – иностранцы давят и убирают на-

ших сильных спортсменов. Мы решили 

подстраховаться и лучше подготовиться к 

Олимпиаде. Не хочется попадать под вли-

яние иностранцев», – многозначительно 

пояснила она. Поистине, иногда лучше 

молчать, чем говорить. Т

•ДОППИНГ-СКАНДАЛ•

Всемирное антидопинговое агентство (WADA) объявило о смягчении 

запрета на популярный у российских спортсменов препарат мельдо-

ний, признав допустимым наличие в допинг-пробе 1 микрограмма его 

активного вещества. С учетом этой поправки большинству наших атле-

тов, у которых ранее был обнаружен мельдоний, дисквалификация не 

грозит. Тем не менее за полтора месяца с начала мельдониевой эпопеи 

российский спорт понес весьма ощутимые потери.

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

В Испании разворачивается 

любопытный и очень поучи-

тельный судебный процесс: 

фанаты мадридского «Реала» 

подали иск, желая получить 

компенсацию от клуба за до-

срочный вылет испанских 

грандов из розыгрыша на-

ционального кубка. Звучит 

как анекдот? Но это отнюдь не 

уникальный случай, а вполне 

себе тренд: болельщики ощу-

щают себя в центре огромного 

спортивного бизнеса и не 

желают довольствоваться ро-

лью статистов. Они требуют от 

своих кумиров максимальной 

отдачи. С помощью не только 

баннеров, но и судебных ис-

ков. Хороший урок для тех 

наших спортсменов, которые 

считают, что «никому ничего не 

должны».

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Жалоба двух фанатов «Реала» Рау-

ля Гильема и Сусаны Кабы связана 

с дисквалификацией «сливочных» 

из Кубка Испании (напомним, она 

произошла из-за участия в матче 

игрока, не имевшего на это права, 

– россиянина Дениса Черышева). 

Бедняги, как утверждают в иске, 

пережили «тоску и беспомощ-

ность из-за неудачи любимой ко-

манды, а также стали объектами 

насмешек на работе и в кафе». У 

одного истца даже пострадали до-

чери, на долю которых пришлось 

«много эмоциональной боли». 

Ответчиком по иску выступит 

президент королевского клуба 

Флорентино Перес – от него тре-

буется возмещение морального и 

материального вреда.

Подобные жалобы все чаще 

рассматриваются в судах. В про-

шлом году произошли два таких 

случая. В Бразилии болельщик 

«Сантоса» Лусиано Перейра Ка-

паррос подал в суд на звездного 

форварда Неймара, бывшего 

игрока этой команды, перешед-

шего в «Барселону». По словам Ка-

парроса, он решил отправиться в 

Японию поддержать «Сантос» на 

клубном чемпионате мира, еще 

не зная о трансфере нападающе-

го. А узнав, ощутил бесцельность 

дальнего путешествия. «Я пре-

данный фанат «Сантоса», хожу на 

все матчи команды. Но теперь я 

чувствую себя обманутым», – по-

яснил истец. С Неймара он потре-

бовал 2,5 тысячи евро, потрачен-

ных на поездку в Японию, и еще 

5,8 тысяч морального ущерба.

Еще более интересная ситуа-

ция сложилась в США. В суд об-

ратились фанаты боксера Мэнни 

Пакьяо, обвинив его в сокрытии 

травмы плеча перед «боем века» с 

Флойдом Мэйвезером. Проиграв 

поединок из-за своего поврежде-

ния, Пакьяо, по мнению двух ист-

цов, обманул всех, кто заплатил 

свои кровные за вход на арену. 

Билеты на бой действительно 

были очень дорогими, достигая 

350 тысяч долларов за штуку. 

Тем же, кто решил посмотреть на 

соперничество самых звездных 

боксеров по ТВ, пришлось выло-

жить по 100 долларов. Поэтому 

в своих требованиях фанаты 

скромничать не стали, попро-

сив с Пакьяо за «неполноценный» 

бой сразу 5 млн долларов. Кали-

форнийский суд продолжает раз-

бирательства по делу.

В 2012 году американские фа-

наты пошли еще дальше. Болель-

щица «Даллас Ковбойз» (коман-

ды из Национальной футбольной 

лиги) по имени Дженель Карилло 

обратилась в суд, обвинив в пора-

жении своих любимцев... горячие 

кресла на трибунах. По ее словам, 

работники стадиона не укрыли 

сиденья, и под палящим солнцем 

они разогрелись так, что фанатам 

было неудобно поддерживать сво-

их кумиров. Вот они и проиграли...

Иск от болельщиков получил 

и турецкий футбольный клуб 

«Трабзонспор». Из-за его не-

удачных выступлений в наци-

ональном первенстве двум фа-

натам было стыдно появляться 

на публике и смотреть в глаза 

окружающим, за что они потре-

бовали от руководства клуба по 

800 долларов на брата.

Казалось бы, случаи один дру-

гого курьезнее. Но есть повод и 

для серьезных параллелей. Зна-

ют ли звезды нашего спорта, что 

именно болельщик – центр спор-

тивной вселенной, та последняя 

инстанция, перед которой они 

держат ответ? На этот вопрос есть 

прямой ответ, и его дала биатло-

нистка Светлана Слепцова, ком-

ментируя провал сборной России 

на Олимпиаде в Ванкувере. «От 

биатлонной команды ждут меда-

лей, но я считаю, что мы, в прин-

ципе, никому ничего не должны», 

– заявила она. А помните высту-

пление Андрея Аршавина после 

провала футбольной сборной на 

Евро-2012? «Ваши ожидания – это 

ваши проблемы», – сообщил он 

возмущенной общественности из 

болельщиков, приехавших под-

держать нашу команду в Польшу.

Да и партнеры Аршавина по 

сборной не раз высказывались в 

том же духе. «Не люблю вообще 

следить за какими-то оценками. 

Пишут и обсуждают многие, но 

не все в футболе разбираются. 

Не хочется себе портить настро-

ение», – заявлял Дмитрий Ком-

баров. «Газеты я вообще уже дав-

но не покупаю, не читаю. Когда 

молодой был, смотрел какие-то 

оценки. Дурак был совсем... Все 

эти комментарии действительно 

помойка», – рассуждает голкипер 

Игорь Акинфеев, не раз изум-

лявший фанатов откровенными 

«пинками» на поле. Смысл всех 

этих заявлений сводится к одно-

му: мы играем, а вы смотрите. Не 

нравится – отвернитесь. И не ме-

шайте нам наслаждаться жизнью.

P.S. В преддверии домашнего чем-
пионата мира по футболу все силь-
нее крепнет иллюзия: стоит «под-
тянуть» инфраструктуру, построить 
десяток стадионов – и дело в шляпе. 
На новеньких полях сразу заиграют 
ярко, со страстью и полной самоот-
дачей – как в Испании или хотя бы в 
Турции. Стадионы, конечно, нужны, 
кто ж спорит. Но, как писал классик, 
разруха не в клозетах... Т

«Я пережил тоску и беспомощность из-за провала любимой команды, 
а также стал объектом насмешек...»

Новых случаев из этого 
ряда можно ожидать 
где угодно – россий-
ский спорт все еще 
сидит на пороховой 
бочке, а в ведомстве 
Виталия Мутко, судя по 
всему, теперь настрое-
ны дуть на воду. К при-
меру, на днях СМИ со-
общили, что хоккеисты 
ЦСКА Александр Раду-
лов, Никита Зайцев и 
Денис Денисов из-за 
следов мельдония 
могут быть исключены 
из состава сборной 
России перед чемпи-
онатом мира. Правда, 
в армейском клубе по-
спешили опровергнуть 
эту информацию...

А В ЭТО ВРЕМЯ

1 
микрограмм 
активного вещества 
мельдония является 
допустимым в допинг-
пробе. Так решило 
Всемирное 
антидопинговое 
агентство (WADA)

Михаил ГРУШЕВСКИЙ 
актер и футбольный 

болельщик

– В теории, как актер на сцене 
работает для зрителя и отвечает 
перед ним за результат, так и 
спортсмен несет ответствен-
ность перед фанатами. Конечно, 
каждая команда может про-
играть, даже «Барселона». Во-
прос в самоотдаче. И вопрос этот 
вполне практический. В нашем 
футболе пока ни один клуб не за-
висит от продажи абонементов, 
прав на телетрансляции и прочих 

доходов, связанных с реакцией 
болельщиков на выступления, 
как, скажем, тот же «Реал». В 
Испании, как известно, про-
тесты фанатов могут сместить 
с поста и президента клуба. Вы 
можете представить себе такое 
в московском «Спартаке»? Я нет. 
За 10 лет при Леониде Федуне 
«Спартак» ни разу не стал чемпи-
оном России. Ну и что, над Феду-
ном каплет? Да нисколько. Так 
может, действительно стоит ис-
пользовать испанский или бра-
зильский опыт и требовать через 
суд уважения к болельщикам?

ГОЛОС

Игорь 

Акинфеев 

прославился 

не только 

вратарскими 

подвигами, 

но и перлом! 

«Когда молодой 

был, смотрел 

какие-то 

оценки. Дурак 

был совсем… 

Все эти 

комментарии 

действительно 

помойка».
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Фильму Эльдара Рязанова «Берегись 
автомобиля» исполняется 50 лет. Это один из 

безусловных шедевров знаменитого режиссера. 
Наш кинообозреватель рассказывает о том, 
как фильм появился на свет и почему фраза 

Папанова «Тебя посодют, а ты не воруй!» 
поначалу режиссеру не понравилась...

Гамлет в роли Робин Гуда
Не пропадать же 
подоконнику!

Этим летом в столице к при-
вычным уличным кафе под 
зонтиками добавятся «ресто-
ранчики» на скамейках и по-
доконниках. В центре города 
места на тротуарах мало, по-
этому дизайнеры предложили 
несколько вариантов орга-
низации точек компактного 
питания. Это высокие столики 
вдоль стены заведения, где 
посетители смогут перекусить 
стоя, скамейки с маленькими 
столиками, а также широкие 
подоконники, на которых 
можно разместить тарелки и 
чашки с кофе. Наверное, гур-
маны это вряд ли оценят, а вот 
желающим перекусить на бегу 
новые заведения понравятся. 
Особенно если цены будут 
более демократичными, чем в 
кафе под зонтом или крышей. 

Алкоочки для трезвого 
вождения

В рамках социального проекта 
«Автотрезвость» в столичных 
автошколах начнут проводить 
некоторые занятия с исполь-
зованием очков, имитирую-
щих состояние алкогольного 
опьянения. Размытые окуляры 
обманывают зрение, не позво-
ляют адекватно оценивать об-
становку. Учащимся предложат 
сначала выполнить несколько 
несложных заданий на трезвую 
голову, а затем с алкоочками – 
например, попасть ключом в 
замочную скважину или пройти 
ровно по начерченной линии. 
Преподаватели автошкол и 
инспекторы ГИБДД рассчиты-
вают, что такие уроки убедят 
начинающих водителей, что не 
стоит садиться за руль после 
застолья. 

Предполетный фитнес

В международном аэропорту 
Шереметьево собираются 
открыть первую зону для 
фитнеса, в которой можно 
будет с пользой для здоровья 
коротать время в ожидании 
посадки в самолет. К тому же 
медики уверяют, что физиче-
ские упражнения помогают 
снять стресс и успокоиться 
тем, кто боится летать. Пока 
проект фитнес-зоны проходит 
завершающую стадию согла-
сования, но уже разработан 
типовой дизайн спортивной 
площадки, который может 
занять часть широких про-
ходов в залах ожидания. Если 
эксперимент будет удачным, 
то зоны фитнеса появятся и в 
других российских аэропортах. 

Горилла грезила 
балетом

В британском зоопарке «Твай-
кросс» графства Лестершир 
обитает трехлетняя горилла по 
кличке Лоуп. Она стала звез-
дой интернета, станцевав как 
записная прима-балерина. На 
ролике видно, как в заполнен-
ном соломой вольере одинокая 
обезьяна исполнила классиче-
скую цепочку поворотов. Жен-
скую половину пользователей 
Сети особенно восхитило, 
что танец гориллы получился 
очень нежным, изящным и 
чувственным. Осталось только 
догадываться, кого из прима-
тов мужского пола собиралась 
покорить танцовщица. 

Подземная симфония

В мае на трех станциях Москов-
ского метрополитена стартует 
пилотный этап проекта «Му-

зыка в метро». На станциях 
«Маяковская», «Выставочная» и 
«Курская» оборудуют специаль-
ные площадки, на которых бу-
дут выступать 30 музыкантов. 
Больше тысячи исполнителей 
уже подали заявки, так что от-
бор предстоит строгий. Кстати, 
на майские праздники музы-
кантам уже заказаны популяр-
ные военные и праздничные 
композиции. 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

8 тысяч среднеазиатских
сухопутных черепах изъяли у контрабандистов пограничники 

на пропускном пункте Илек Оренбургской области

Морские прогулки
для любителей дайвинга будут организованы летом в Крыму, 

сообщил глава Минтранса республики Андрей Безсалов в Ялте

КАЛЕНДАРЬ: 15 АПРЕЛЯ

1452

Родился Леонардо да Винчи, один 
из крупнейших представителей ис-
кусства Высокого Возрождения, 
ярчайший пример «универсального 
человека».

1765

Скончался Михаил Ломоносов, пер-
вый русский ученый-естествоиспы-
татель мирового масштаба, поэт, 
художник, историк, философ и про-
светитель. Он заложил основы со-
временного литературного русского 
языка и молекулярно-кинетической 
теории строения вещества. 

1786

Родился Уолтер Чаннинг, американ-
ский врач, в 1847 году первым в 
мире применивший эфир для общей 
анестезии в акушерстве.

1795

Литва присоединена к Российской 
империи.

1800

Родился Джеймс Росс, британский 
морской офицер. В 1841 году открыл 
море в Антарктике, получившее его 

имя, и часть Восточной Антарктиды, 
названную Землей Виктории.

1801

На Петергофской перспективе запу-
щен первый цех казенного чугунного 
завода. Теперь это Кировский завод.

1865

Скончался Авраам Линкольн, 16-й 
президент США, освободитель аме-
риканских рабов, национальный 
герой американского народа. Вхо-
дит в список 100 самых изученных 
личностей в мировой истории. 

1874

Непризнанные парижские художни-
ки-импрессионисты Моне, Ренуар, 
Писсарро, Сезанн и Дега открыли 
в Париже первую выставку своих 
произведений.

1881

В Санкт-Петербурге казнены участ-
ники покушения на императора 
Александра II народовольцы Андрей 
Желябов, Софья Перовская, Нико-
лай Кибальчич, Тимофей Михайлов 
и Николай Рысаков.

1886

Родился Николай Гумилев, поэт 
Серебряного века, путешественник 
и солдат.

1894

Родился Никита Хрущев, руководив-
ший Советским Союзом с 1953 по 
1964 год. Период его правления на-
зывают «оттепелью».

1912

В результате столкновения с айс-
бергом в первом же рейсе затонул 
британский пассажирский пароход 
«Титаник». Из 2207 человек, на-
ходившихся на борту, лишь 712 
спаслись.

1929

В СССР введено государственное 
пенсионное обеспечение по 
старости.

1932

Журнал «Молодая гвардия» начал 
публиковать главы романа Николая 
Островского «Как закалялась сталь».

1933

Родился Борис Стругацкий, писа-
тель-фантаст.

1944

Алушта освобождена от фашистских 
захватчиков.

1949

Родилась Алла Пугачева, эстрадная 
певица.

1950

Будущий патриарх Алексий II, в ми-
ру Алексей Ридигер, рукоположен 
в сан диакона.

1956

В Москве открыт театр «Современ-
ник». Группа выпускников Школы-
студии МХАТ сыграла спектакль по 
пьесе Розова «Вечно живые».

1986

США нанесли авиаудар по Ливии.

1988

В СССР начались летные ис-
пытания экспериментального 
самолета Ту-155. Они показали 
целесообразность использования 
в авиации криогенного топлива на 
основе водорода.

2005

В России вступил в силу закон 
об ограничении розничной прода-
жи и потребления пива и напитков 
на его основе: за распитие 
пива в общественных местах 
положен штраф в размере 
100 рублей.

2013

На финише Бостонского марафона 
с интервалом в 12 секунд произо-
шло два взрыва. Погибли трое 
и пострадали более 280 человек.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

А
ндрей Юрьевич, не опа-
саетесь, что Тотальный 
диктант, даже при росте 
числа его участников год 
от года, пока больше по-

хож на протест одиночек про-
тив навязанного эпохой культа 
серой посредственности, кото-
рой ничего, кроме материаль-
ных благ, не нужно? 
– Тотальный диктант – это дей-

ствительно гражданская акция, 

направленная на повышение 

культурного уровня общества. 

А не декларация и не имитация 

бурной деятельности. Что же 

касается «культа серой посред-

ственности», то, на мой взгляд, 

наше время не более серое, чем 

все остальные времена. За исклю-

чением эпох революций, пере-

строек и прочих тектонических 

сдвигов. Но стоит ли по ним так 

тосковать? 

– У Тотального диктанта есть не 
только горячие сторонники, но 
и решительные противники. 
Те, кому русский язык кажет-
ся слишком сложным, а все 
его многообразие ни на рабо-
те, ни в общении с близкими 
совершенно ни к чему. А сле-
довательно, и корячиться над 
освоением правил грамматики 
и пунктуации и всего языково-
го богатства – лишь пустая тра-
та времени. 
– Не будем занимать обличи-

тельную позу. Многим, напри-

мер, сельским механизаторам 

или неквалифицированным 

рабочим (да и квалифициро-

ванным тоже!), все сложности 

русского языка действительно 

Разговор с автором текста Тотального диктанта Андреем Усачевым

Между нами, шибко грамотными...

не сильно нужны. Ну не приго-

дится им доскональное знание 

всех тонкостей. Где, когда, в ка-

кой стране вы видели, скажем, 

рабочего металлургического 

комбината, читающего после 

смены учебник русского языка 

или словарь Виноградова? Ну 

так никто и не требует пого-

ловного участия в Тотальном 

диктанте и прочих обществен-

ных экзаменах по другим дис-

циплинам, которые все больше 

входят в моду. И вообще, давайте 

договоримся: неграмотность – 

вовсе не синоним глупости или 

бездуховности. Хрестоматий-

ный пример – «Хорь и Калиныч» 

Тургенева. Пару раз я слышал, 

что крестьянин теперь не тот 

пошел... Ну что тут ответить? 

Мне вообще не нравится этот 

снобизм, ярко выраженный у 

раннего Андрея Макаревича: 

«Сегодня наш последний день! 

Сегодня битва с дураками!..» 

Представляете, битва! Такой 

категоричности я не люблю, от 

кого бы она ни исходила, даже 

от агрессивных интеллигентов.

 – А как вам такой аргумент: 
Тотальный диктант усугубля-
ет раскол общества на интел-

лектуалов и «широкие массы 
простых людей»?
– Ну, так говорят или люди 

убогие, или провокаторы. Рас-

калывает общество нетерпи-

мость. Она была у нас всегда, но 

с появлением соцсетей, дающих 

возможность любому каркнуть 

во все воронье горло и на весь 

белый свет, стала совсем уж не-

стерпима для уха и глаза. А те, 

кто идет еще дальше, просто не 

понимают, что могут быть затоп-

таны своими более энергичными 

последователями. 

– В свою очередь те, кто счита-
ет диктант важным и нужным, 
катят бочку на нынешнюю си-
стему преподавания русского 
языка в школе. Мол, если бы 
учителя могли увлечь учени-
ков, те лучше знали бы пред-
мет. Что касается коренящейся 
в десятилетиях традиции при-
нудительной зубрежки, то ее 
давно пора бы сдать в утиль...
– Других учителей у нас нет. Спа-

сибо и тем, которые есть. Я сам 

учительский сын и знаю, какой 

тяжелый это труд. Безусловно, в 

последние годы политика Мини-

стерства образования была от-

нюдь не самой прогрессивной и 

•ТРУДЫ•

Завтрашняя суббота для 

150 тысяч человек – от Кали-

нинграда до Владивостока, от 

Йоханнесбурга до Сан-Паулу – 

станет днем непростого, но 

веселого экзамена: мир снова 

сядет писать Тотальный дик-

тант. На этот раз организа-

торы пошли на не лишенный 

озорства эксперимент и пред-

ложили написать текст дик-

танта известному детскому 

писателю Андрею Усачеву. Его 

книжки родители любят едва 

ли не больше, чем их чада. За 

юмор, неисчерпаемый опти-

мизм, которого взрослым так 

не хватает, а еще за то, что в 

них в каждой строчке живет 

неубиваемая бацилла страсти 

к чтению.

Раскалывает общество 
не Тотальный диктант, 
а нетерпимость. С появлением 
соцсетей возникла возможность 
любому каркнуть во все воронье 
горло на весь белый свет...
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В этом году Тотальный диктант 
будут писать на 2185 площад-
ках в 732 населенных пунктах 
всех шести континентов. 
А также:
– на станциях Российской 
антарктической экспедиции – 
Беллинсгаузен, Восток, Мир-
ный и Прогресс;
– на атомных ледоколах 
«50 лет Победы», «Вайгач», 
«Таймыр» и «Ямал»;
– на фрегате «Паллада» и бар-
ке «Крузенштерн»;
– на лайнере авиакомпании 
«Сибирь», выполняющем 
16 апреля рейс S7182 Ново-
сибирск – Москва.
Принять участие в Тотальном 
диктанте смогут не только те, 
для кого русский – родной 
язык. Иностранцы, познания 
которых окажутся недостаточ-
ными, чтобы написать диктант, 
смогут пройти специально раз-
работанный тест «TruD». 

КСТАТИ

Владимир ПАХОМОВ, 
главный редактор 

портала «Грамота.ру» 

– Я воспринимаю Тотальный 
диктант как настоящий празд-
ник русского языка. Это повод 
для гордости: самая масштаб-
ная акция по проверке гра-
мотности связана с русским 
языком. Русский язык – мощ-
нейший объединяющий фак-
тор. Мне часто приходится бы-
вать на курсах по подготовке 
к диктанту – в Новосибирске, 
Москве, Ростове. Вижу, как 
люди приходят после работы, 
отложив другие дела. И это 
не просто мода, это запрос 
на знания. Люди понимают 
их важность в нашей жизни, 
в которой все больше кон-
куренции. В Ростове, к при-
меру, появился чемпионат по 
чтению вслух «Открой рот», а 
в этом году там организова-
ли фестиваль почитателей 
грамотности «Руфест». Так что 
Тотальный диктант становится 
катализатором других образо-
вательных акций.

ГОЛОС

результативной. Но думаю, это 

лишь движение маятника, кото-

рый сначала отошел от старой со-

ветской системы, а потом качнул-

ся в обратную сторону. И потом. 

Увлекательность, «аттракционы» 

в учебе необходимы, но и обяза-

тельная, классическая составля-

ющая образования важна. 

– У Тотального диктанта начи-
нают появляться последовате-
ли. К примеру, географический 
диктант (правда, там пока ре-
зультаты аховые), математиче-
ский. Думаю, вот-вот появится 
на свет и диктант историче-
ский, и еще какие-нибудь. Это 
хорошо? 
– Это хорошо, если удастся избе-

жать формализма. Чем хорошо? 

Тут вам и тестирование уровня 

знаний, получаемых нашими 

согражданами в рамках обра-

зовательной системы, и, если 

хотите, предвестие долгождан-

ного ренессанса культуры и об-

разования. Может быть, это во 

мне «детское», профессионально-

оптимистичное говорит. Но мне 

видится, что во время кризиса 

мы все начинаем усерднее рабо-

тать лапками. К нам постепенно 

приходит понимание, что нечего 

ждать милостей от природы, то 

есть от государства. Вот и для тех, 

кто идет на Тотальный диктант, 

это что-то вроде обрезания пу-

повины с государством. Пони-

мание, что все в конце концов в 

твоих руках – и знание родного 

языка тоже! Т
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